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На нашем предприятии чет
верть рабочих составляют ком
сомольцы и молодежь. Поэто
му нам, членам комитета ком
сомола, не приходится сидеть 
сложа руки. Работы хватает.

Скажем, за наши заводские 
КМК пришлось повоевать. Убе
дили руководство в конце кон
цов — есть теперь у нас ком
сомольско-молодежные кол
лективы.

Наш Красноуфимский опыт
но-экспериментальный завод 
выпускает испытательные стен
ды для нужд промышленно
сти. Они пользуются спросом 
у нас в стране и за рубежом. 
Казалось бы, гордиться надо 
столь обширной географией 
поставок нашего завода. Но 
именно члены КМК на общест
венных собраниях вновь и 
вновь поднимают наболевшие 
вопросы: далеко еще до пол
ной механизации труда, «хро
мает» разработка новых об
разцов. Словом, назрела ре
конструкция. И наша заводская 
молодежь готова принять в 
ней самое активное участие.

приглашаем к участию в акции

Внимание: «Черепаха»
. То, что научно-техниче

ский прогресс имеет свою 
довольно высокую скорость, 
никто отрицать не будет. 
Как не будет спорить и с 
тем, что вклад новаторов в 
производство велик. И тем 
не менее еще не было ни од
ного собрания - и-ли доклада, 
в которых бы не прозвуча
ли сетования на трудную 
судьбу рационализатора или 
изобретателя. Пример? По
жалуйста! Владимир Коз
лов," рабочий Уралвагон
завода, придумал очень лю
бопытную и полезную фор
сунку. В цехе ее оценили по 
достоинству. Технологи под
считали экономический эф
фект. Но никто не взял на 
себя ответственность за внед
рен ие.

Однако парень проявил 
редкостную настойчивость. 
Ходьба по инстанциям при
вела к генеральному дирек
тору, который в приказном 
порядке обязал специалистов 
заняться предложением 
В. Козлова.

Метод взятия приступом 
инстанции — дело неблаго
дарное. Да и несовременное. 
Разве забота новатора—про
бивать свое детище, если 
даже самый последний бю
рократ голосует за ускоре
ние? У него даже в кабине
те висит соответствующий 
лозунг. К нему на сивой 
кобыле не подъедешь и за
просто так в торможении 
перестройки не уличишь. 
Поэтому областной штаб 
«Комсомольского прожекто
ра» и отдел рабочей и ин

Есть в небезызвестной книге 
рекордов Гиннесса пробел. 
Точнее сказать: у них там 'еще 
не знают об «успехах» серов
ских строителей. А они впе
чатляют. За тринадцать лет 
упорной работы строительным 
управлением «Металлургстрой» 
и другими подсобными орга
низациями проложено 1.100.000 
сантиметров теплотрассы 
(средняя скорость прохожде
ния—846 метров в год). Нет, 
не в том плане, что проложи
ли и по ним уже течет тепло 
в квартиры серовцев, а в том, 
что они положены на поверх
ность и в некоторых местах 
даже сварены и теплоизоли
рованы. Скорости, прямо ска
зать, «космические», если 
учесть, что,..

— Тепло должно прийти в 
квартиры горожан к отопи
тельному сезону 1939 года, — 
уверенно звучат в пустом ка
бинете слова председателя 

.Серовского горисполкома А. Д. 
Батухтина. — Нам осталось 
освоить за два года 1 милли
он 300 тысяч рублей. План на
пряженный, но реальный. И 
не выполнить его *‘Ы просто 
не можем. Уже этой зимой в 
городе наблюдался дефицит 
тепла. Слава богу, она была 
мягкой. Еще надо учесть, что

Цена 3 коп.

комитет ВЛКСМ: конкретное дело

НЕ РАДИ ГРОМКИХ СЛОВ
Работать ребята умеют, что 

неоднократно доказывали, за
нимая первые места во внут
ризаводском социалистическом 
соревновании. А, скажем, в 
прошлом году комсомольско- 
молодежные коллективы Нико
лая Жиганова и Алексея Шис- 
терова приняли участие в об
ластном соревновании на «Приз 
вызова».

Заводская молодежь настро
ена решительно — нельзя от
сиживаться по углам, жить по 
старинке — «моя хата с краю». 
Не то сейчас время. Радует, 
что ребята болеют за дело, 
стремятся действовать сами.

Скажем, созданный недавно 
заводской клуб филофонис
тов — конкретное дело наших 
комсомольцев.

женерной молодежи газеты 
«На смену!» решили прове
сти акцию «Черепаха», опре
делив тем самым темп ус
корения НТП на отдельных 
участках, цехах, заводах и 
фабриках, организациях и 
предприятиях.

В луч «прожектора» по
падут те,- кто сдерживает 
освоение новой техники, 
предпочитает дожимать пла
ны на устаревшем оборудо
вании и не думает о рекон
струкции производства, внед
рении рацпредложений и 
изобретений.

Теперь об информации. В 
ней необходимо точно ука
зать адрес будущей пропи
ски «Черепахи», причины, 
породившие недостатки, кто 
конкретно виновен. Какие 
меры необходимо принять, 
чтобы расширить «узкое ме
сто». Обязательна полная 
подпись корреспондента с 
указанием места работы. .

Свои сигналы, ребята, вы 
можете присылать в редак
цию газеты «НС»: ул. Турге
нева. 13. кем 186 или в 
областной штаб «КП» обко
ма ВЛКСМ с пометкой на 
конверте «Внимание: «Чере
паха».

Мы полагаем, что акция 
получит поддержку комсо
мольцев и уже в следующей 
подборке «Комсомольского 
прожектора» появятся при
глашения «Черепахи».

Областной штаб «КП», 
отдел рабочей и 

инженерной молодежи.
«НС».

по инстанциям

НАШ! АСЛО
мы скоро не сможем заселять 
людей в новые дома — нет 
тепла. Ситуация критическая.

— Наше дело... труба, — 
не торопясь, говорит начальник 
СУ «Металлургстрой» Валерий 
Александрович Шевченко и 
как-то задумчиво смотрит в 
сторону убегающей от Серов
ской ГРЭС теплотрассы. — А 
началось все это не то в 74-м, 
не то в 75-м году. Тогда я еще 
мастером работал. Или нет —- 
еще раньше...

Валерий Александрович за
думывается.

Не будем ему мешать и вос
становим «белые, пятна» в ис
тории теплотрассы с помо
щью А. Д. Батухтина. Архивы 
все-таки сохранились.

— Серовский металлургиче
ский завод в начале 70-х годов 
решили реконструировать, — 
говори! Альберт Дмитрие
вич. — Начали строить новый 
элечтросталеплавильный цех. 
Для этого было необходимо 
протянуть для технологических 
целей теплотрассу с Серов
ской ГРЭС. В 1973 году при-

Ребята разработали про
граммы, собрали записи. Дело 
нашлось каждому.

А сейчас заводская моло
дежь в свободное от работы 
время ремонтирует подвал 
одного из домов. Там получит 
свою прописку молодежное 
кафе, где будут проводиться 
вечера отдыха, дискотеки. Ре
гулярными стали ксмсОмоль- 
ско-молодежные субботники 
на строительстве кафе.

Бытует мнение, что на подоб
ные мероприятия арканом мо
лодых людей не затащишь. 
Возьму на себя смелость оп
ровергнуть его. Самостоятель
ность порождает ответствен
ность. Ребят никто жестко не 
контролирует, не призывает 
«работать по-ударному». Ни к

«Эхо». Бюро действенности

«ГОЛОВОЛОМКА
ИЗ ДВУХ ГВОЗДЕЙ»

Так называлась норреспон- 
денция, опубликованная в га
зете «На смену!» 26 яйваря. 
Речь шла о критической ситу
ации, сложившейся на Нижне- 
туринском- участие производ
ственного объединения «Втор, 
чермёт»: хроническое невы
полнение плановых заданий, 
коллективные пьянки на ра
бочем месте во главе с на
чальником участка Г. И. Быв- 
шевой. Редакция газеты полу
чила ответ от директора объе
динения «Вторчермет» В. Я. 
ШЕМЕНЕВА:

«Публикация обсуждена в 
коллективе объединения. Фак
ты. изложенные в ней. под
твердились. Начальник Нижне- 
туринского участка «Вторчер
мет» Г. И. Бывшева освобож
дена от занимаемой должно
сти.

Для улучшения производст
ве« но-бытовых условий участ
ка готовится проектно сметная 
документация на строительст
во административно • быто. 
вого корпуса. В течение 1988 
года будет построена новая 
весовая грузоподъемностью 
30 тонн и установлен новый 
кран».

• • •

мялись за разработку проекта. 
Через два года началось 
строительство. Началось оно 
ни шатко ни валко. В 1976— 
вместо 50 тысяч рублей освои
ли 11 тысяч. На следующий 
ГОд — из 100 тысяч рублей 
всего 17 тысяч. Вскоре засто
порилось строительство ново
го цеха на металлургическом 
заводе. На этом реконструк
ция закончилась. В 1980 году 
горисполком, горком партии 
приняли совместное решение 
о продолжении строительства 
теплотрассы на коммунальные 
цели. Уже тогда город нуж
дался в тепле. Его не спасали 
котельные. Но нам сразу при
шлось туго. Средства на ее 
строительство министерства 
выделять не хотели. Обрати
лись за помощью к предгсия- 
тиям города. Таким образом 
стройка стала народной...

Улица Бажова оказалась на 
переднем крае. Глубокая 
траншея разделила некогда 
спокойный переулок на два 
фронта. По одну сторону его 
оказался звенящий кастрю
лями и «обстреливающий» 

чему это. Сами загорелись 
идеей открыть кафе. Сами 
взялись за ремонт. Кому же 
придет в голову схалтурить или 
прийти только за тем, чтобы 
лишь «отметиться» на суббот
нике?

Сдвиги в лучшую сторону, 
что наметились в нашей ком
сомольской организации, ду
маю, с полным правом мож
но отнести на счет того, что 
молодежи стали больше дове
рять, давать возможность ис
пытать себя делом.

Из таких, как может пока
заться, «мелочей» и склады
вается повседневная наша ком
сомольская жизнь. Каких-то 
особенных, «громких» дел у 
нас, наверное, нет. Но и не это 
главное. Прежде всего важно,

ф Темпы ускорения на

учно-технического про

гресса: что мешает внед
рению новшеств?® Пос

ле критики. Меры приня

ты. ф История теплотрас

сы в Серове. Когда же 

пуск?

«У ВАС ЗАКАЗ?
ПРИНИМАЕМ!»

Рейд «На смену!» «У вас за 
каз/ Принимаем.», опублико
ванный 3 среьраля, пойог 
вскрыть недостатки в работе 
комплексных приемных пунк
тов Намышловского производ
ственного управления бытово
го обслуживания. На публи
кацию редакции отвечает за 
меститель председателя райис
полкома В. Л. ВИШНЯКОВ:

«С критическими замечани
ями газеты исполком Камь^ш- 
ловского районного Совета на
родных деп}та.ов согласен. В 
настоящее время принимаются 
меры по устранению недостат
ков в работе «бытовок». Чтобы 
повысить температурный ре
жим в комплексных приемных 
пунктах совхозов «Квашнин
ский» и «Калиновский», в хо
зяйствах принята программа 
улучшения их теплоснабжения 
центральными котельными. В 
ближайшее время будут уста
новлены электрокотельные. Ад
министрации совхозов «Гал
ки некий» и «Шип иди некий» 
предложено изыскать помеще
ния для работы в них комплекс
ных приемных пунктов. Эти во
просы депутаты райсовета взя
ли под свой контроль*.

ТРУБА!
письмами высшие инстанции 
частный сектор, а по другую 
мирно отдыхающие строители 
СУ-1 треста «Серовсталь- 
строй». Причем силы эти не
равные. Малочисленные ряды 
строителей ведут себя спокой
но, в течение дня, в основ
ном, покуривая «Беломор».

— Во чкак надоела эта кана
ва! — говорит один из них и 
проводит рукой по горлу. — 
Копаемся втихаря, и никому 
до нас нет дела. Причем ра
ботаем в основном зимой, ле
том нас снимают на другие 
объекты. Так за прошлый год 
мы прошли вон от того 
углового дома. Метров сто 
будет. Раньше хоть нам по
могал металлургический завод, 
а сегодня и ему нет до трас
сы никакого дела. Была бы 
техника, были бы люди—мы бы 
эту теплотрассу за два-три го
да проложили.

Все имеет свой конец. Есть 
он и у теплотрассы. Она вы
ходит на улицу Фуфачева и 
как бы останавливается в раз
думье — куда идти дальше?

— Проекта разводки тепло
трассы по городу пока нет,— 
продолжает А. Д. Батухтин и 
достает листочек бумаги, — 
но уже все ясно. Дальше она 
раздвоится и пойдет на ко
тельные ферросплавного и 
механического заводов. Отсю
да вода будет поступать не
посредственно в квартиры.

В руках Альберта Дмитрие
вича карандаш весело сколь
зит по бумаге.

— Вот и все, — председа
тель горисполкома аккуратно 
складывает листочек и, не то
ропясь, разрывает на мелкие 
кусочки...

Б. ЯРКОВ.

Фото А. ЛАПТЕВА.
Серов. 

что спадает наконец туман 
пассивности, окутавший было 
наши ряды.

Пробуждается интерес к де
лам заводской комсомолии и 
у несоюзной молодежи, кото
рой тоже заметны перемены 
к лучшему.

И знаете, как радостно бы
вает, когда в комитет комсо
мола приходят ребята, кладут 
на стол заявления: «Прошу 
принять меня в ряды членов 
Всесоюзного Ленинского Ком
мунистического Союза Моло
дежи»...

Л. ПАНФИЛОВА, 
заместитель секретаря 

комитета ВЛКСМ 
опытно-эксперименталь

ного завода.
Красноуфимск.

Ярмарки. Добрая старая традиция. С веселой людской 
сутолокой, широким размахом купли-продажи, смесью де
ла и праздника. Они вернулись к нам, и теперь несколь
ко раз в год все предприятия и организации, производя
щие товары и продукты питания, разворачивают свои 
пестрые ряды на улицах Свердловска, городов и район
ных центров области. Мы успели привыкнуть к ним, хо
тя первая из областных ярмарок прошла всего год назад, 
а нынешняя открывает ярмарочный сезон 1988 года. Она 
зашумит в Свердловске 5 марта в 14 часов и утром сле
дующего дня продолжится уже не только в городе, но и 
в области. Чем полным-полна коробушка предпразднич
ной ярмарки? Что подарит она своим самым активным 
покупателям — женщинам — накануне 8 Марта? С 
этим вопросом мы обратились к специалистам, занятым 
в эти дни подготовкой ярмарки.

СЮРПРИЗЫ
ЯРМАРКИ

Постаралась не отстать от 
прошлогодних ярмарочных 
успехов потребкооперация 
области. Более того, пригото
вила свои-сюрпризы.

На ярмарку мы iрибудем 
только 6 марта, но в этот 
день возле здания облпотреб
союза ио улице 8 Марта, бу
дут торговать 12 кооператив
ных организаций из Сысерти 
и Белоярского, Красноуфим
ска и Камышлова, Пышмы, 
Первоуральска и других го
родов и районов области. 150 
наших работников выйдут 
торговать только в областном 
центре. Тут будут мясо и са
ло, квашеная капуста и по
лукопченая колбаса, свико- 
копченоети, свежая рыба и 
киперс — рыба холодно
го копчения с пряностями 
и без костей, приготовленная 
первоуральцами. Привезем и 
орехи, и мед. и овощи: карто
фель. морковь, редьку. И яб
локами угостим свердловчан. 
Словом, поможем хозяйкам 
достойно накрыть гразднич- 
иый стол. Предлагаем и чу
десный тонизирующий напи
ток к празднику — «Бахма- 
ро». Это продукция бывшего 
винзавода в Богдановиче, ко
торый мы перепрофилирова
ли на производство безалко
гольных напитков. Причем

БЛИНОВ НЕ ЖЕЛАЕТЕ?
Какая ярмарка без коробей

ников?
Без их зазывных голосов, 

коробушки с товарами, весе
лого раешника куплетов не 
представить ярмарочного дей
ства. И они непременно будут. 
Если придете на ярмарку, с 
ними вы обязательно столкне
тесь и что-нибудь у них купи
те — выбирайте, кому что 
нравится!

В ярких костюмах будут ра
ботать почти все работники 
общественного питания. кото
рые выйдут с товарами на 
улицы Свердловска 5 и 6 мар
та

А торговать им есть чем. 
Лучшие повара и кондитеры 
готовят к ярмарке свои изде
лия. Торты, кулебяки, выпеч
ка, пирожные — вся эта про
дукция попадет на прилавки 
ярмарочных рядов.

Будет проводиться для посе
тителей беспроигрышная ло

ВАШИНГТОН. Чудодейст
венным называют в США ме
тод советского хирурга Г. А. 
Илизарова, при помощи кото
рого устраняются последствия 
травм конечностей и врожден
ные костные заболевания и де
формации. Аппарат, изобре
тенный Илизаровым и пред
назначенный для наращивания 
поврежденной кости, находит

Растет соцгородок Уралмашзавода. Здесь началось 
строительство домов новой серии.

Это потребовало от строительно-монтажного управле
ния Уралмашзавода оперативного решения многих неор
динарных задач. Так, до последнего времени одним из 
узких вопросов было изготовление специальных метал- 
лоформ. За помощью обратились к комсомольцам завода.

За работу активно взялась молодежь сборочно-монтаж
ного цеха, среди которой немало кандидатов в МЖК. В 
сжатые сроки был выполнен срочный заказ. Две моло
дежные бригады за двадцать дней работы с отличным 
качеством собрали более ста металлоформ.

НА СНИМКЕ: уралмашевцы, участвовавшие в выпол
нении заказа, газоэлектросварщик С. Копылов и комп
лектовщица Н. Соколенко.

Фото В. ЯКУБОВА.

выпускает завод свою новин
ку в расфасовке более мел
кой. чем все привыкли, — 
по 330 грамм.

Есть у нас и еще один 
сюрприз — настоящий пода
рок женщинам. Думаю, ни 
одна из них не останется рав
нодушной к мехам. Работни
ки нашей новой организации 
райзатоткоопйрома в камыщ- 
ловской ’Пышме освоили 'вы
делку мехов. Пока только 
песца, но в будущем будет и 
норка, будем продавать не 
только выделанные шкурки, 
но и готовые изделия из ме
ха. А в этот раз рядом с 
продавцом будет находиться 
консультант, который под
скажет, какую i есцовую 
шкурку выбрать на воротник, 
какую — на шапку, сколько 
меха понадобится в йависи- 
мости от фасона.

В. МЯКУТИН, 
начальник управления 

организации и техники 
торговли облпотребсоюза.

ТЮЛЬПАНЫ
К ПРАЗДНИКУ

Готовятся к ярмарке и тру
женики сельского хозяйства. 
Свою продукцию они пред
ставят на суд. вернее— на 
вкус покупателей 6 марта, 
накануне праздника.

Чем же порадуют они жен
щин? Конечно, цветами.

терея: купил билет и можешь 
выиграть на .него торт или 
кочан капусты.

По секрету сказали мне в 
городском управлении обще
ственного питания, что гото
вят они товары для аукци
она.

Репетиция этой новой фор
мы работы состоялась в кафе 
♦Пингвин» 23 февраля И аук
цион понравился всем.

Развернутся и предприятия 
быстрого обслуживания: горя
чий чай, кофе, древний рус
ский напиток сбитень — все 
это отведают гости ярмарки.

А если кто-то проголодается 
всерьез — общепит подумал и 
о них.

Комбинат питания Урал
машзавода по традиции при
готовит блины. А 2-й трест 
столовых, где хороший кули
нарный цех, тоже порадует 
блинами.

Шашлыки Здорово получа

все более широкое применение 
в Соединенных Штатах, пишет 
газета «Вашингтон пост».

«Метол, советского хирурга,— 
подчеркнул в интервью газете 
врач медицинского факультета 
Мэрилендского университета 
Дрор Пэйли, — эффективен и 
тогда, когда другие способы, в 
том числе операции, ие при
носят никакого успеха. Я посе
щал клинику Илизарова в Кур
гане и именно тогда получил 
возможность воочию убедиться 
в действенности его метода». 
Пэйли сообщил, что он перевел 
на английский многие работы 
Илизарова и в настоящее вре
мя успешно использует дости
жения советского хирурга при 
лечении больных в своей кли
нике.

КАБУЛ. По . поступающим 
сюда сообщениям, в последние 
дни вновь резко обострилась 
обстановка в зоне расселения, 
племен на северо-западе Паки
стана. Представители племени 
тури, другие пуштунские пле

В теплицах совхозов 
«Свердловский», «Орджони- 
кидзевский», «Горнощит- 
ский», других хозяйств уже 
выращены тюльпаны и гвоз
дики^

К ’ праздничному столу 
сельчане предложат свежие 
огурцы. Хороший урожай 
ранних овощей i олучен в сов
хозах «Северский». «Ревдин- 
ский», «Верхнегышминский», 
в колхозе имени Ильича Су
холожского района, в колхо
зе имени Свердлова Сысерт- 
ского райбна.

Большой выбор продуктов 
готовят работники агроком
бината ^Урал»: тут и колба
сы, и молочные изделия, и 
овощи.

Кто хочет завести свое хо
зяйство, сможет купить на 
ярмарке поросят и цыплят.

Хочу добавить, что все те
перь зависит от погоды: ес
ли день выдастся теплым, вы
бор товаров будет большой, а 
вот если ударит морозец, воз
никнут некоторые сложности 
— цветы, свежие овощи это
го не переносят.

Но будем надеяться на луч
шее.

В. ПЛЕТНЕВ, ' 
начальник подотдела 

областного агропромыш
ленного комитета.

ются у работников 4-го треста 
столовых. Готовят они всегда 
вкусные приправы к этому 
блюду. А мастера питания 6-го 
треста порадуют гостей ярмар
ки пловом и мантами.

Будут еще в больших чанах, 
вариться пельмени, париться 
каши. Словом, голодным никто 
не останется.

— За два дня мы планируем 
получить более 200 тысяч руб
лей выручки, — рассказывает 
начальник организационно- 
производственного отдела го
родского управления общест
венного питания Тамара Ана
тольевна Лублнсная. — Сумма 
солидная, и зависит она от то. 
го. как четко и оперативно мы 
сработаем. В последние не
сколько дней, оставшиеся до 
ярмарки, завершим подготовку 
полностью. Поэтому ждем в го
сти, думаем, будете довольны.

А. ДУНЯШИН.

мена района Куррам начали 
здесь вооруженную борьбу с 
войсками исламабадского ре
жима и базирующимися в Па
кистане отрядами афганской 
оппозиции. . Причиной новой 
вспышки боевых действий стал 
отказ правительства удовлет
ворить ряд требований племен, 
в числе которых прекращение- 
вмешательства в дела пушту
нов и изгнание из районов их 
расселения афганских экстре
мистов.

БОНН. Возмущенными воз
гласами протеста был встречен 
оправдательный приговор, вы
несенный судом во Франкфур- 
те-на-Майпе по делу двух по
лицейских -т- Райхельта и Хам
пеля. Они . обвинялись в убий
стве в 1985 году молодого ан
тифашиста Гюнтера Заре во 
время разгона антифашистской 
демонстрации в знак протеста 
против съезда неонацистской 
национал-дсмократической пар
тии, проводившегося тогда я 
этом городе. (ТАСС).

«Осторожно, 
интернат!»

Прочитала статью в вашей 
газете Г. Коробейникова «Ос
торожно. интернат!» и была 
просто возмущена. Дело в том, 
что я сама проучилась восемь 
лет в интернате № 1 Верхней 
Пышмы и сейчас живу рядом 
с интернатом.

С каких это пор интернат 
стал «учреждением полузакры
того типа»? В нашем . классе 
учились дети из нормальных 
семей, правда, почти у всех не 
было отцов, но матери были, и 
хорошие матери! В нашем 
классе было 6—7 человек 
«приходящих» — это значит 
дети только учились, как в 
обычной школе. Даже класс 
был полностью приходящий в 
нашем выпуске 1972 г. И тогда 
забора между интернатом и 
школой № 25 не было, были у 
нас общие мини-стадион и 
корт. Это сейчас отгородили 
забором владения школы. Тог
да у нас нс было своего спорт
зала, так мы бегали на физ
культуру в, спортзал на фирму 
«Радуга».

Вот старшая пионервожатая 
П. Барыкина сетует на то, что 
трудно расшевелить ребят. А 
где вы, взрослые?

Я вспоминаю, как мы весе
ло жили.

И в походы мы ходили, и с 
шефами ездили в театры, на 
соревнования, на Таватуй, в 
Калиново, на И сеть.

Конечно, мы но только раз
влекались, но и трудились. 
За нашим классом был закреп
лен третий этаж, каждую пят
ницу мыли паркет. Да как мы
ли! После идешь, и так прият
но пахнет свежевымытым де
ревом. И снег чистили на ули
це, около интерната всегда 
было чисто в любое время 
года.

А сейчас паркет выкрасили, 
даже жалко. Подхожу как-то 
к интернату, а во дворе снегу 
по колено и трактор чистит 
снег. Мне- даже стыдно стало 
за ребят, которые в окно наб? 
людали за работой трактора.. 
Взяли бы лопаты да и вычи
стили сами.

Г. ГОРОХОВА.
Верхняя Пышма.

На печную
память

В скором будущем мы,, ураль
цы. будем отмечать 70-летие 
освобождения нашего края от 
белогвардейцев. В районе рабо
чего поселка Баранчинский, где 
я живу, в годы гражданской 
войны проходили ожесточенные 
бои. имевшие большое значе
ние для ликвидации белых банд 
в Нижнем Тагиле и сыгравшие 
серьезную роль во всей судьбе 
Урала. Я хочу обратиться к 
комсомольцам нашей области. 
Па окраине поселка Баранчин- 
çkuù возвышается Костарсвская 
горка, где прошли главные бои. 
Почему бы на ее вершине не 
воздвигнуть памятник в честь, 
героев гражданской войны? У 
подножия горки проходит же
лезная дорога. и ежедневно 
тысячи людей будут его видеть. 
С уважением

В. ЛИХАЧЕВ.
п. Баранчинский.

Завтра была 
война

В Ленинском районе Сверд
ловска в старинном приземис- 
.том особняке по улице Боевых 
Дружин, в 1911 году находи
лась . межобластная. школа 
старших пионервожатых при 
Свердловском обкоме ВЛКСМ.

Война застала курсантов в 
туристическом походе, вернув
шись из которого многие уча
щиеся были призваны в Совет
скую Армию, а к августу вы
пускников распределили по го
родам области, 'и школа пре
кратила свое существование.

Думается, было бы интерес
но узнать, как сложилась даль
нейшая судьба выпускников 
школы. Где вы, вожатые сорок 
первого? Отзовитесь!

П. ЛЯПУСТИН, 
выпускник школы 

пионервожатых 
при Свердловском 

обкоме ВЛКСМ.
Свердловск.
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НА СМЕНУ*
образование: перестройка на деле ВОЕНРУК-----------------------------------------------------

«ХОЧУ БЫТЬ МАСТЕРОМ!»
Девятиклассник Сергей Воронцов работает на механическом заводе помощником 

мастера. Такой «карьере» помогли занятия в политехническом классе.
Старший брат Сергея Во

ронцова уже заканчивает 
Уральский политехнический 
институт. На каникулы до
мой в Невьянск приехал Ан
дрей погостить, а Сергей его 
чуть ли не с порога огоро
шил:

— А я на нашем механи
ческом заводе мастером ра
ботаю! Ну, не мастером по
ка —- помощником. Не ве
ришь?

Андрей удивленно пожал 
плечами: и рад бы поверить 
брату, да трудновато: в де
вятом классе Сережа пока 
что учится. К точным нау
кам у негр всегда способно
сти были, это у них фамиль
ное, организатор из него не
плохой, тоже верно. Но при 
чем здесь завод? Ведь это 
он, Андрей, скоро должен 
прийти на механический ма
стером, он этого дня давно 
ждет.

— Опередил ты меня, 
брат, выходит! — улыбнулся 
Андрей. — Как же это тебе 
удалось?

— Ну ты же знаешь, я те-
перь 
классе 
Сергей.

в политехническом
учусь! напомнил

Сначала у нас
только дополнительные уро
ки по физике и математике 
появились, а ходили мы на 
УПК. как все. А какие там
специальности токарь,
слесарь, швея. Кому-то это в 
самом деле пригодится. А 
если у нас Колька об элек
тронике мечтает, а Света —- 
об ЭВМ, в чем им наш УПК 
поможет? Л на заводе это 
bcç есть — и компьютеры, и 
вычислительные машины, ты 
же сам знаешь. Вот наш 
класс и решили «внедрить» 
на завод! Отлично придума
ли, верно?

Андоей только порадовал
ся за брата. Если бы его в 
девятом классе кто-нибудь 
поивел на завод и сказал: 
вот это может стать твоей 
профессией! И два года мож
но готовиться: раз уже твер
до знаешь, куда будешь по-

И потом, просто хочется по
пробовать: получится из ме
ня руководитель? Одно дело 
в классе, там все свои, а тут 
взрослые. Буду помогать ма
стеру...

— А другие ребята куда 
пошли? Не все же в мастера?

— Нет, помощниками ма
стера только мы с Мишей 
Коптиловым попросились. 
Сначала на нас так же по
смотрели, как ты на меня 
сейчас. Две недели обсуж- 
далц, а потом говорят: «Раз
решаем, ребята, давайте, про
веряйте себя». А другие —- 
кто куда попросился. Оля 
Шумилова в машинный зал, 
где все ЭВМ стоят, теперь 
она с машинами запросто 
разговаривает. Ноля Карфи-. 
дов и Алеша Киселев к ра
диоэлектронщикам подались, 
теперь у них только и разго
воров. что про персональный 
компьютер. Грозятся к кон
цу года собрать...

— Да, это уже серьезно!— 
Андрей смотрел на младше
го брата н удивлялся, как из
менился тот за какие-то пол
года. Раньше мог уроки не 
выучить, как любой маль
чишка, а теперь как подме
нили.

И уроков-то гораздо боль
ше стало в этом спецклассе, 
программа почти вузовская, 
недаром к ним в школу пре
подаватели из УПИ приез
жали, советовали, что и как. 
Да и свои педагоги у них 
очень опытные. Сергей Ва
лентинович Шахурин так лю
бит свой предмет — физику, 
что плохо заниматься на его

просто привлекла фирма 
«спецкласса». Для будущих 
филологов в Невьянске «ли
тературного» нет, вот они и 
подались в школу № 5 в по
литехнический девятый «Б». 

. Им вежливо отказывали.
Осенью, когда Сергей Во

ронцов и его одноклассники 
уже входили в напряженный 
ритм занятий, постепенно 

» привыкая к перегрузкам и 
ДРУГ к другу, в кабинете ди
ректора школы № 5 Фаины 
Федоровны Охотниковой со
стоялся необычный педсо
вет.

— Теорию ребята освоят в 
школе, — говорил Василий 
Панфилович Васильев, на
чальник отдела технического 
обучения механического заво
да, он теперь был самым 
частым гостем. —- А как 
быть с практикой?

Мы же понимаем, что 
учебно - производственный 
комбинат нам будущих инже
неров - программистов не 
подготовит. А заводу нужны 
кадры...

—- А почему бы нашим 
ребятам не поработать на за-

вод—институт—завод, в ко
торой до сих пор недостава
ло самого важного звена.

В подшефной пятой школе 
он бывал достаточно часто, 
знал, что многие ребята хо
тят поступить в институт и 
вернуться потом в Невьянск, 
на механический. Но раньше 
между школой и институтом
«завода» не было

воде? предложила Фаина
Федоровна.

— Во время каникул?
Зачем обязательно

уроках просто СТЫДНО. А 
математикипоеподаватель ____ ...___

Людмила Павловна Губанова

ждать каникул — пусть во 
время учебного года попро
бую;.

— А как на это сами ре
бята посмотрят?

— Им только предложи, 
они на завод хоть сегодня 
побегут, у многих там роди
тели, столько рассказов...

— А как же быть с УПК?
— Пока придется совме

щать. В середине года нам

одна-две экскурсии. Поэтому 
для многих не было его и 
после института. Отсюда и 
кадровая проблема. Нет, 
пусть девятиклассники по
стоят на рабочих местах, по
пробуют себя. И не нужно 
их сдерживать. Пусть прихо
дят, кто куда хочет.'В хими
ческую лабораторию, к авто
матизированной системе уп
равления. В помощники ма
стеров? А почему бы и нет?

Так Сергей Воронов; и по
пал в цех As 8. Он может 
приходить сюда хоть Каждый: 
день, если позволяет время. 
Как и все его одноклассники: 
многие по три раза в неделю 
спешат в свои бригады, где 
их уже знают и ждут. А 
ведь на УПК их и один-то. 
раз трудно было затащить. 
Вероятнее .всего, в будущем 
году это ' вынужденное «сов
местительство» кончится.

«Важно, чтобы школьный 
труд был целесообразным, 

'общественно полезным. А не 
трудом Сизифа — бесплод
ным, равнозначным пустой 
трате сил, а'потому восприни
маемым как тяжкое бремя 
и самой школой, и ученика-

так,

СЕЙЧАС преподавателей военной подготовим левать трудности воинского быта, осваивать боевую технику
педагогическом институте.

стали гото- 
Но не всевить в Свердловском 

работающие в школах и профтехучилищах военруки закон*
чили этот вуз. За плечами Леонида Семеновича Вильховсио- 
го, например, другая школа — армейская. За десятки лет 
службы нанопил он' огромный опыт. Педагогического умения 
подполковнику в отставке, участнику Великой Отечест
венной, ныне военруку свердловского профтехучилища Nt 1, 
не занимать. Отмечают это и коллеги Вильховского, и ученики.

Закончив ПТУ, уходят ребята на службу ратную. Преодо-

помогает молодым солдатам закалка, полученная на занятиях 
Вильховского. Уволившись в запас, находят парни время 
зайти в родное профтехучилище, поблагодарить за уроки
мужества. Частые гости в ПТУ 
из них награждены орденами и
полиение интернационального

Свердловск.

— воины-«афганцы», многие 
медалями за образцовое вы- 
долга.

Фото С. ЩЕКОТОВА,

острые грани сферы услуг

ступать, 
ституте 
легче...

— А 
мае те па

Да. учиться в ин- 
было бы намного

как же ты сразу в
надумал? внима-

тельно посмотрел он на бра
та? — Не боишься?

А чего бояться? Зато 
лучше узнаю производство.

стала классным руководите
лем их нового девятого 
«Б»,

Летом в э/от класс был 
настоящий конкурс. Сорок 
ребят подали заявления, а 
поииять могли только три
дцать. Педагогам пришлось 
беседовать с каждым канди
датом. «Интересуешься точ
ными науками? Хочешь по
ступать в политехнический?». 
Записывали только тех, кто 
на самом деле почти опреде- 
лилеч е будущей професси
ей. Или просто увлекался 
Физикой я математикой. Бы
ли сведи желающих и явные 
«лирики» по призванию, их

НИКТО 
ея от 
класса

не разрешит отказать- 
занятий для целого 
— там же у препода-

вателей часы,, нагрузка...
Часа четыре беседовали: 

как лучше сделать, чтобы и 
ребята не очень утомились, 
и заводу польза была. Дого
ворились: будем «внедрять»
наших мальчишек и 
нок на производство.
силий Панфилович 
пробивать идею в
коллективе.

Директор завода 
Васильевич Хохонов,

девчо- 
И Ва- 
пошел 

родном

Виктор 
выеду-

шав все предложения, сразу 
сказал: «Выписывайте ребя
там пропуска?» Он уже ви
дел эту цепочку: школа—за-

ми, и их 
слова мы 
прочитали 
ральского 
КПСС. А 
заботятся

родителями». Эти

в

в 
о

не был для 
бременем».

...Андрей

совсем недавно 
: материалах фев-

Пленума ЦК 
школе № 5 уже 
том, чтобы труд 
ребят «тяжким

Воронцов
должал удивляться,

про
листал

тетрадки младшего брата. 
Вот эти задачки он сам ре
шал только иа первом курсе 
института. Л Сергей с ними 
уже справляется. И теперь 
вот еше помощником масте
ра стал на заводе. Непри
вычно, но очень правильно. 
Вот так он делает первые 
шаги, чтобы стать мастером 
в самом широком смысле 
этого слова...

Д. МИХАИЛОВ.
Невьянск. .

ТАКСИ ДО
16 февраля 1988 года в пер

вом часу ночи наш самолет 
прилетел в аэропорт «Кольцо
во» из Саратова с опозданием 
на три часа. Ио расписанию 
самолет должен прилететь в 
20 часов, тогда бы до дома 
мы добрались без лишних ос
ложнении с транспортом. Но 
поскольку автобусы уже не 
ходили, нам пришлось обра-
титься к услугам такси.

Когда входили в зал 
бытия, нас встречали...

при- 
такси-

сты. Вес разом задавали воп-
рос: «Куда поедем?».
только узнает ответ

Как 
«на

улицу Испытателей», а это не
далеко от аэропорта, таксист 
обращается к следующим за. 
нами пассажирам, а нас буд
то и не слышал. Мы, измотан-, 
ные дорогой (до Саратова 
ехали автобусом 4 часа, за
тем задержка рейса на три ча
са), а на руках трехмесячный 
ребенок, багаж, муж в дороге 
приболел. И тут нас встреча
ют «доброжелательные» сверд
ловские таксисты, в свое рабо
чее время отказывающиеся

ПЕРВОГО ПОВОРОТА
нас довезти до дома.

Пошли на стоянку такси, 
просили довезти пятерых или 
шестерых таксистов. И что бы
вы думали все отказались.

Я почти дословно воспроиз
вожу ответы. Водитель такси 
с номерным знаком 12-29 СВЬ 
ответил, что он работает толь
ко до часу ночи, часы показы
вали 0 часов 35 минут. Дру
гие отвечали так: «Я еду в 
Нижний Тагил», «Я в гараж», 
«У ценя вышло время», «Я не 
по очереди», хотя все они 
ждали пассажиров на стоянке 
такси.

Сколько я просила! За 
это время нас бы давно до
везли. К последнему водителю 
подошла (,Vs 50-52 СВБ). И 
он ответил нам: «А я такую 
улицу не знаю, и в поселок 
мы не ездим». Вот тут-то тер
пенье мое кончилось, я ответи-. 
ла водителю, что обязательно 
напишу жалобу. Но это его 
ничуть не смутило. Водитель 
по-прежнему на нас смотрел 
с безразличным видом. Тогда 
подошла женщина (по пальто

мы поняли, что это сотрудник 
диспетчерской). Она открыла 
нам дверь ^акси и сказала: «С 
водителем не следует ругаться, 
нужно сесть в такси, и води
тель вас довезет, куда вам 
нужно». А к водителю обрати
лась: «Володя, довези клиен
тов до места, вернешься, и мы 
с тобой поедем».

Когда доехали до железно
дорожного переезда, он был 
закрыт. Мы поняли, что води
телю это уже не нравится, мы 
решили выйти из машины и 
дальше идти пешком. Пред
ставьте наше состояние: боль
ной муж'несет чемоданы, сум
ки, на руках у меня грудной 
ребенок плачет. У самой уж 
сил нет!

Всюду говорится, пишется: 
должно быть чуткое, внима
тельное отношение к челове
ку. Но в обслуживании пасса-
жиров этого пока не чувству
ется. Тогда
служба такси, 
то не уедешь?

зачем создана
если на такси-

А. ГУСЕВА,
поселок Кольцово.

..И В АПТЕКУ
ЗА ЛЕКАРСТВАМИ

Я и моя соседка, бабушка 
Анна Яковлевна, хотим че-
рез газету поблагодарить 
девочек из школы-интерната 
X? 16, учениц 5 «б» класса 
Ларису Чеснокову, Юлю Ки
селеву и Лизу Ермакову.

В начале 1987 года мы 
получили квартиры в новом 
доме 1}ак семьи погибших. 
Бабушке уже за 70, а я ин
валид II группы. А кварти
ры на 7 этаже, лифт часто 
выходил из строя. Так эти 
девочки приезжали • к нам 
после уроков и очень нам 
помогали. Ходили по мага-
зинам, приносили 
молоко, ездили в 
лекарствами.

За бабушкой

овощи
аптеку

только

и 
за

в

П
ОДГОТОВКА К ЧУДУ бы

ла будничной. Сначала 
Любовь Трегубенко из

влекла из ящика бутылку ап
текарского вида с прозрачной, 
как вода, жидкостью, повер
тела перед моим носом, ко
ротко пояснила:

— Однохлористый йод.

Потом мы пошли с ней в ко
ридор, отломили от мотка ве
личиной с тракторное колесо 
кусочек алюминиевой прово
локи. Прихватили нехитрые 
припасы да еще обычное де- 
сятилитровое ведро и отпра
вились в один из корпусов. 
.Люба поставила ведро в про
ходе, между двумя рядами 
телят, вылила в него содержи
мое бутылки, бросила туда же

Т
ЯГА
СТВУ 
людей,

зольным 
форе. <

К ИЗОБРЕТАТЕЛЬ-
рассеян» 

подобно
капелькам в

Оме

среди 
аэро- 

атмос-
лекарство

унылой исполнительности.
стоящий мастер i 
сочтет, чтр * его 
под его началом

никогда 
руках

от 
На

не 
или

находится
совершенный, окончательный 
вариант орудия труда. Между 
желанным и реальным возни
кает зазор, и мастер, если он 
настоящий, старается зазор уб
рать, приблизиться к возник
шему ■ воображении идеалу.

Высокая мысль подняла 
подьячего Крякутного на »ер- 
шину колокольни, откуда он 
на самодельных крыльях хотел 
либо добраться до бога, либо

проволоку помещение,
где мы находились, в моем 
воображении, уподобилось ла
боратории астролога. Из вед-
ра пошел дым, сначала
ВИДИМЫЙ, OI 
стел, тучнел

постепенно
едва 

гу-
и вскоре стал не

серым и не чеоным, » обрел
красноватый оттенок таким
бывает небо на закате, Люба 
прикрыла ворота.

— Пусть дышат.
Дышать дымом должны те

лята: им это полезно. Да и 
людям не во вред.

— У крго насморк появляет-
ся, 
ние,

приводим сюда на иэлече- 
— не знаю уж, в шутку

или всерьез обронила Люба.
Я наблюдал,

«ручной», или
так сказать, 

иначе — кус-
тарный вариант ученой мето-
ды
НИ.

-т- аэрозольной обработ- 
В дыме ли, в рассеянных

ли в воздухе мелких капель
ках жидкости находится ле
карство. Животные дышат се-, 
бе, не замечая, что лечатся. 
Так вот, ветврачи используют 
ведро не пртрму, что нет 
здесь иных приспособлений. 
Они есть: и компрессор, по
дающий раствор в корпуса, и 
система трубопроводов — по 
всему комплексу. Современ
но, умнр, рационально. Да 
только мощности одного ком
прессора недостаточно, чтобы 
подать раствор в дальние по
мещения, нужен еще один аг
регат. Но сколько ни просят 
его ветврачи у руководителей 
хозяйства — без толку.

С тех пор, как главный вет
врач совхоза П. А. Уфимцев 
решил использовать аэрозоли 
(тогда у многих животных бы
ли острые респираторные за
болевания), лечебная служба 
комплекса получила нечастую 
еще у нас возможность .— 
привнести в работу творческое 
начало. Составляли различные 
схемы растворов (кстати, одно-
хлористый 
применили

йод клевакинцы
первыми

жем скромно в
— сна- 
области),

лроводили ОПЫТЫ, шли на экс
перименты. Но чет второго 
компрессора, и интерес поти
хоньку затухает. Ищущей мыс
ли поставлен предел. Единст
венный выход — прорваться 
дымом из ведерка.

совершенней, 
ней, надежней

произ во дитель

бого предприятия,
это для лю- 

, будь ©но
промышленным или сельским, 
сегодня очень важно, Хозрас
чет на дворе

спортера образовалось что-то 
вроде ступенек, И таких несу- 
рззиц сколько угодно. Будь 
моя воля, ни за что бы не при
мял у строителей комплекс.

Но воли не было. Клевании-»

потом решили: 
мичней, если

будет эконо-
мы

вместо деревянных 
металлические.

Один транспортер,

поставим 
скребков

но сколь-1

g 0ВЫЙ ЭКОНОМИЧЕН 
F СКИЙ ПОРЯДОК ззетав- 
1'ляет слецизлистов Кле- 

вакинского откормочного ком
плекса тревожно всматривать
ся • б/душее. Что-то станется 
с их предприятием, да, по су
ти, со всем совхозом? Ведь 96 
процентов реализуемой хозяй
ством продукции производит
ся именно на комплексе. Его 
интересам подчинены, можно 
сказать, все остальные сов
хозные службы. Поля, мастер-

ский откормочный продукт
застоя, врплошемиый в бетоне
памятник этому периоду, 
прикажете с ним делать? 
ководителм комплекса не 
просили средства на его 
конструкцию У высокого 
нальства, но денег так и 
получили,

Что 
Ру- 
раз 
ре
иа
не

К началу нынешнего, перво
го хозрасчетного года на бан
ковском счету совхоза значи
лось около 3 миллионов руб
лей. На коренную реконструк
цию их не хватит, да и пустить

ко он претерпел изменений. 
Добавьте сюда, что и бетон
ный лоток покрыли листовым / 
железом. Теперь двигателю 
надо прилагать в 6 раз мень
ше усилий, чтобы привести в,, 
действие транспортер. Раньше 
редукторы дольше года не вы
держивали, сейчас практиче
ски из строя не выходят.

Козьмин и Федулов по об
разованию и по должности — 
зоотехники. Казалось бы, за
думывать и осуществлять тех- 
н.ические проекты — не их де
ло. Но с другой стороны —

не хотят — так и лишаются 
рационализаторы заслуженно
го вознаграждения. Так и ос
таются в их головах драгоцен
ные, как клад, идеи.

Между тем на Клевакинеком 
комплексе само собой обра
зовалось нечто вроде Комп
лексного творческого моло
дежного коллектива. Федуло
ву, . Козьмину, Порейкину, 
Щербакову, всем вместе по 
силам, мне кажется, преобра
зовать узлы помасштабнее, 
чем тот, который связывает 
двигатель и редуктор. «Боль
ные узлы» всего комплекса— 
системы навозоудаления и вен
тиляции. Вот только возможно 
ли, чтоб на селе появился 
творческий коллектив, подоб-

листов, прошел он достаточно 
живо. Тогда и совет выбрали, 
его председателем стал тог
дашний первый секретарь гор
кома комсомола Юрий Петро
вых.

Не буду здесь углубляться 
в причины, по которым этот 
общественный орган умер, по 
сути, едва родившись. Может 
быть, все дело в том, что Пет
ровых ушел служить в армию,

конце марта приехала дочь ■ 
из Казахстана и -увезла к 
себе. При отъезде она про
сила, 'чтобы я поблагодари
ла девочек. Все никак не 
могла собраться написать, а 
теперь, прочитав отклики :
на статью . «Своя
боль», 
письмо.

решила
г чужая 
отправить

Эти девочки и сейчас ча
стенько ко мне приезжают, 
хотя и не состоят в отряде 
«Тимур». Спасибо им.

Л. ИСАЧЕНКО.
Свердловск.

может, работники i 
ВЛКСМ виноваты: так и 
лось им провести ни 
заседания совета.

Любопытно

горкома 
I не уда- 
I одного

ЗАМЕЧАТЕЛЬНАЯ
«ЛАКОМКА»

ИДЕИ ДО ВОСТРЕБОВАНИЯ

на слете, i 
цев, никто 
говорил о 
честве. В

по
другое: 

словам
даже 

очевид-

СКИЙ» ТОЙ ] 
свой совет,

из выступавших не 
техническом твор- 

совхозе «Клевакин- 
же весной создали

и в отличие от
районного он какое-то время 
работал. Чем занимался? На
ставлял на путь истинный не
радивых молодых специали
стов.

уподобиться птицам. Неуемное 
стремление влекло нижнета
гильского мастерового Арта
монова, и он преобразил 
самобеглую коляску в вело-

ская, гараж работают 
ды животноводства.

С планом комплекс 
ние годы справлялся.

на нуж-

в преж-
Но и

силед. 
лись в 
песни, 
век.

Изобретения рожда- 
народных недрах, как 

те, что поем который

планы-то были, правду сказать, 
щадящие. Сейчас, когда рбъек-
тивные показатели себе-

Получил® газету и увиде- ; 
ла замечательный раздел — 
«Лакомка», Вырезала, на
клеила эти рецепты в тет- ' 
радь. Я очень люблю кули- ! 
парией заниматься, и в мо
ем кулинарном архиве цно-
го различных рецептов, 
прошу вас, если вам

я 
не

трудно, то печатайте поболь
ше рецептов. Я учусь в 8 
классе, а кулинарией зани-

8 последнее время нас при
учали к мысли: сегодня от
крытия — не удел кустарей- 
одиночек. Ученые, и те рабо
тают коллективно. На стыке 
наук высекают новое знание. 
Освоение космоса, синтез бел
ка, расщепление атома — вот 
передний край поиска.

Передний так передний — 
пускай. Но когда в деревеньке 
вижу: простой механизатор 
собрал, можно сказать, из же
лезного лома трактор не боль-
ше мотоцикла 
эта неказистая 
за лару часов 
род, перевозит

с коляскрй, и 
на вид машина 
вспахивает ого- 
сено с дальних

делянок на двор, да и в дру
гих хозяйских надобностях

стримость и прибыль—властно 
заявили о себе, комплекс в 
один момент из рентабельно
го предприятия ■ может прев
ратиться в убыточное. При ны
нешнем расходе кормов здесь 
за год должны получать вало
вой прирост продукции при
мерно в 3700 тонн. А факти
чески выходит около 2600. Не 
весь корм в «коня». И мест
ные специалисты видят один 
путь для повышения рента
бельности производства — 
только коренная реконструк
ция.

Как же так, комплексу от 
роду 5 лет — младенческий 
возраст, — а он износился, 
как старец. Не работает си
стема навозоудаления (приш
лось смонтировать новую, по

все средства на переделку 
проияводства — значит, замо
розить жилищное, культурное 
строительство. Помощи ждать 
неоткуда, стало быть, придет
ся выкручиваться самим. Ка
ким образом? Накопить денег 
на реконструкцию? Но нехит
рые подсчеты убеждают: в но
вых экономических условиях 
комплекс начнет скорее за
бирать средства, а не приум
ножать их.

Ни Алексей Козьмин, ни, на
чальник второго периода 
Алексей Федулов, честно го-

чье же? Можно, конечно, все 
время разводить руками: та
кой уж нам достался ком
плекс, что ж тут поделаешь. 
Но молодым руководителям 
как-то не хочется клонить го
ловы перед обстоятельствами. 
Они знают, какое техническое 
обеспечение необходимо ком
плексу (бывали на подобных 
предприятиях в Подмосковье), 
и, помножив здравый смысл 
на творческие способности, 
стараются хоть частично, хоть

ный тем, которые бывают на 
промышленных предприятиях? 
И если даже он выработает 
неплохие идеи, удастся ли их 
применить на практике?

Невольно задаешься вопро
сом: отчего подобные советы 
столь недолговечны? Не пото-

маюсь с 3 класса, 
это очень нравится!

И мне

помощница — тут-то 
нает брать сомнение.
реднем крае, 
впереди, а вот

может,

и начи-
На пе-
мы

с тылами
и
У

нас, прямо сказать, не очень. 
И у мастеров, настоящих ма
стеров, не иссякает желание 
убрать зазор. Иначе разве бы 
удалось телепередаче «Это вы 
можете» просуществовать де
сяток лет и не думать закры
ваться.

Но сейчас даже не об изо
бретениях хочется говорить. 
Мы накопили огромный парк 
несовершенных машин и меха
низмов, по молодости своей 
не подлежащих списанию. Ни
куда не денешься — придется 
ими пользоваться. И тут очень 
могла бы пригодиться народ
ная сметка: ведь сделать не
совершенное оборудование

временной схеме), многих
корпусах не действует венти
ляция, то и дело выходят из 
строя транспортеры для пода
чи кормов.

•— ,А чему удивляться, — 
рассуждает главный зоотехник 
комплекса А. Н, Козьмин. — 
Совхоз никак не мог повлиять 
на строителей. Они — из об
ласти, дирекция строящегося 
предприятия — в Свердловске. 
Обеим сторонам, грубо гово
ря, наплевать, что и как воз
водить. Коопуса поставлены 
на разных уровнях: планиров
кой себя строители не особен
но утруждали, подчинились 
рельефу местности. И скажите, 
можно ли было смонтировать 
тот же транспортер для пода
чи кормов прямым, как стре
ла? Конечно, нет. На границе 
соединенных корпусов у тран-

в мелочах приблизить его 
современному уровню.

к

•оря, не знают, как 
замаячившего на 
финансового краха, 
нечно, видней. Я

избежать 
горизонте 
Им, ко

же просто
поделюсь кой-какими сообра
жениями по этому поводу, а 
вдруг не бесполезными.

Изобретение было при
крыто деревянной крыш
кой. Алексей Федулов 
ее приподнял, жестом пригла

сил заглянуть внутрь,
— Видите транспортер? Мы

его вынесли за пределы кор
пуса, теперь он проходит под 
стеной и немного дальше, на 
«волю».

«Как язык у собаки» — мыс
ленно сравнил я.

— Вроде ничего особенно
го, — продолжает Алексей.— 
Но в результате не нужен еще 
один, наклонный транспортер, 
высвободили двух человек, 
которые раньше участвовали в 
разгрузке кормов, да и мень
ше холодного воздуха попада
ет теперь внутрь помещения.

Осмотр на этом не закон
чился.

— И еще скребки на тран
спортере, — продолжил Козь
мин. — Раньше они были де
ревянными, часто ломались. 
Мы пытались Л: укрепить, на- 
бивэли железные уголки. А

Вместе с ними в поиске — 
старший инженер комплекса 
В. Щербаков и слесарь Е. По- 
рейкин.

.— У Жени Порейкина голо
ва работает, — заметил Феду
лов. Мы долго мучались с 
узлом связи между двигате
лем и редуктором — чугун
ный, массивный, он часто вы
ходил из строя. И дорогой — 
90 рублей стоит. Закажешь 
на заводе партию — в копе
ечку влетает. А Женя собрал 
надежный узел, можно ска-

Т
РУДНО РАССУЖДАТЬ о 
том, чего нет. А у нас в 
области и впрямь нет не 
то что системы •— даже хилых 

ростков организованного мо
лодежного технического твор
чества на селе, так или иначе 
помогающего производству. И 
остается загадкой: кто дол
жен ррганизовывать молодых 
рационализаторов и изобрета
телей?

Впрочем, насчет загадки — 
не совсем точно. В наших до
кументах — резолюциях, по
становлениях, положениях — 
всегда можно найти отгадку.
По части 
рования мы

Начальник
РАПО H. T.

голого теоретизи- 
мастаки.

отдела кадров
Евсеенкова пока-

зать, из одних 
лек. вместе с
на совхозных
ках за день

флянцев и шпи- 
напарником они 
токарных стан- 
могут сделать

штук пять таких узлов. Настоя
щая рационализация. Но Жене 
за нее ничего не заплатили. 
Обиделся. И хотя идей у него 
полная голова — носит их в 
себе. Недавно я пожаловался, 
мол, молокосборник протека-
ет. А Женя 
сделать, чтоб 
одна капля 
если за узел

говорит: «Мог?/ 
за десять лет ни 
не просочилась, 
заплатите».

Оформленное по всем пра
вилам рационализаторское
предложение надо утвердить 
в РАПО — только тогда за не
го выплатят деньги. Но в хо
зяйствах с бумагами возиться

му ли, * 
отыскать 
строю»? 
циплиной 
следить,

что никак не могут 
«место в рабочем 

Согласитесь, за дис- 
; у нас есть кому 

начиная с админи-

Елена ДРУЖКОВА.
Нижняя Тура.

«ОПАСНО! ГОЛОЛЕД!»

зала мне положение о район
ном совете молодых специа
листов, И в нем в той части, 
где говорится о целях и зада
чах, я вычитал, что эти самые 
советы в центре и на местах 
должны «организовывать вне
плановые работы на общест-
венных началах, 
материальном 
этих работ», а

заботиться о 
обеспечении 

также «созда-
вать группы на общественных 
началах для углубленного изу
чения проблем- научной орга
низации труда и выработки 
рекомендаций по ее улучше
нию».

Документ этот появился на 
свет не просто так. В Режев- 
ском районе, одном из немно
гих в области, горком ВЛКСМ 
вместе с РАПО решил создать 
действительно работающий со
вет. В апреле прошлого года 
созвали слет молодых специа-

страции и кончая парткомами 
и профкомами. Любой орган 
можно превратить в воспита
тельно - карающий, и только. 
Но вот будет ли он жизнедея
тельным, не приобретя пози
тивных начал? Право, стоит 
время от врелтени заглядывать 
в документы, которые мы пи
шем собственной рукой.

Не хочется голых призывов. 
Они ничуть не краше столь же 
голого теоретизирования. Хо
рошо бы в конце —- пример 
или опыт. Наглядно. Понятно. 
Доступно. Но что же делать: 
нет ни опыта, ни примера. Ос
тается вздохнуть: эх, кабы на 
каждый район по настоящему 
совету молодых специалистов 
да сельские центры НТТМ, мо
жет, тогда и клевакинские ра
ционализаторы осознали бы 
себя творческим коллективом, 
да заключили договор на вне
плановые работы с совхозом, 
да подтянули комплекс до 
прибыльного уровня. Ищущая 
мысль рассеяна по деревням 
и селам, подобно капелькам 
аэрозоли. Головастые мужики 
есть не только в «Клевакин- 
ском», но и в соседнем сов
хозе «Глинский», и даже в та
ком небольшом подразделе
нии, как Режевский участок 
«Агропромэнерго» —• да где 
их нет? И что бы комсомоль
ским организациям не начать 
конденсировать светлые кре
стьянские идеи? Прошу изви
нить: уж больно много в пос
леднем вопросе от призыва,

Прочитала в вашей газе
те заметку «Опасно! 1оло- 
лед!». И возмутилась от ду
ши. Это надо же придумать: 
«Потепление застало врас
плох водителей и пешехо
дов!». А где же те, кого 
действительно это касает
ся? — дорожные службы. В
январе я ездила 
ловск с отчетом, 
приехала домой 
т.ая. как лимон:

в Сверд- 
И знаете, 

вся выжа- 
до того на-

О. БАЛЕЗИН.

Режевский район.

нервничалась из-за дороги. 
Это же невозможно, чтобы 
дальше так продолжалось. 
Ба редким исключением до
рога не посыпана. Машину 
заносит и тащит во все сто
роны, удивляюсь водителям, 
как они, бедные, работают,

А с них, несмотря ни на 
что, в автобазах спрашивают 
пл'ан. Не завидую я людям 
этой профессии, очень Иц 
тяжело.

Знаете, на всем протяже
нии дороги я только и про
сила водителя: «Только 
осторожнее». Хотя осторож
нее, чем он ехал, уже неку
да было.

Много у нас дорожно- 
транспортных происшествий, 
но почему за все мы спра
шиваем с водителя? Мое 
мнение, что в подобной си
туации не должны оставать
ся в стороне и работники 
I АН. у них должно быть 
право строго спрашивать с 
нерадивых работников до
рожной службы. Почему тё 
создают повышенную опас
ность та дороге, не посыпая 
ее, а если и посыпая, то не 
вовремя.

3. ИВАНОВА.
Сухой Лог.
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ВЕЛИЧЕСТВЕННЫЙ СИМВОЛ ПРИЗНАТЕЛЬНОСТИ
СООБЩАЮТ

С телетайпов агентств

Успех «Перестройки...»
ГААГА. Кинга М. С. Горбачева «Перестройка и новое 

мышление для нашей страны и для всего мира» выдер
жала в Нидерландах 11 изданий. Предано более 200 ты
сяч экземпляров книги.

— Большой успех «Перестройки...» в Нидерландах объ
ясняется прежде всего тем, что в нашей стране весьма 
активное движение за мир, и идеи М. С. Хорбачева, на
правленные на разоружение и укрепление мира, вызва
ли у голландцев большую симпатию и пробудили живой 
интерес к его произведению, — заявил директор изда
тельства, выпустившего «Перестройку...», И. Блумсм.

Через изучение русского - 
к взаимопониманию

ТОКИО. В столице Японии состоялся симпозиум пе
реводчиков русского языка. В нём приняли участие фи
лологи, преподаватели вузов, а также представители 
туристических и торговых компаний, научных и куль
турных организаций, участвующих в торгово-экономиче
ском, научном и культурном обмене с Советским Сою
зом.

Тема симпозиума — пути углубления взаимопонима
ния между Японией и СССР.

— Японская ассоциация переводчиков-русистов была 
создана в 1980 году, — рассказала ответственный сек
ретарь этой организации М. Ионехара. — Мы издаем 
пособия, организуем- практические занятия, словом, ока
зываем помощь изучающим русский язык. Наша работа 
важна, поскольку все больше японцев хотят ближе по
знакомиться с жизнью Советской страны, приобщиться 
к богатствам русской и советской культуры.

Думаю, что интерес к переменам, происходящим в 
СССР, к русскому языку является хорошей основой для 
углубления японо-советских связей, — говорит М. Ионе
хара. — Наша ассоциация вносит свой посильный вклад 
в развитие и укрепление дружбы и сотрудничества меж
ду нашими странами.

Поддержка хозяйственных
инициатив

ВАРШАВА. Вот уже несколько месяцев в Польше 
действует общество по поддержке хозяйственных ини
циатив. Оно создано по инициативе Общественно-эконо
мического совета — консультативно-совещательного ор
гана сейма.

Цель общества — осуществление деятельности, на 
прявленной на оказание поддержки и содействия от
дельным лицам, трудовым коллективам, предприятиям и 
учреждениям в реализации их хозяйственных инициатив. 
Главным образом речь идет о преодолении бюрократиз
ма, навыков шаблонного мышления, явлений, которых не 
должно быть в реформируемой польской экономике. Об
щество уже приступило к популяризации новаторских 
начинаний и внедрений теоретических знаний и ориги
нальных производственных достижений. С этой целью на
учными кругами и учреждениями выделяются средства 
для оказания поддержки хозяйственным инициативам и 
ускорения их практического использования.

Свою любовь и призна
тельность к подвигу русских 
героев, погибших за осво
бождение Болгарии от ос
манского рабства, наш на
род выразил в создании бо
лее 450 памятников. По 
своей монументальности и 
архитектурно - художест
венной ценности особенна 
выделяется среди них храм- 
памятник Александра Нев
ского в Софии.
Идею создания такого г а- 

мятника I одал депутат Пет
ко Каравелов на Учреди
тельном народном собрании 
в- 1879 году, и в одном из 
первых его решений говори
лось: «Построить храм св. 
Александра Невского как 
памятник, увековечивающий 
святой подвиг освободите
лей». Была создана комис
сия по сооружению памят
ника. которая обратилась к 
народу с призывом внести 
евцю. л^иту. в это дело и 
приняла решение о закладке 
памятника 19 февраля 
1882 года — в день осво
бождения страны от осман
ского ига по старому стилю. 
Но само строительство на
чалось в 1904 году и про
должалось восемь лет. Из- 
за балканских войн и дру
гих политических событий 
освящение храма состоялось 
только двадцать лет спустя. *

По первоначальному про
екту, разработанному рус
ским архитектором академи
ком И. С. Богомоловым, 
храм должен был вмещать 
1200 человек. Но Богомо
лов вскоре умер, и в 1896 
году проектирование памят
ника было возложено на 
профессора Петербургской 
академии художеств А. Н. 
Померанцева (он же автор 
проекта и храма-памятника 
на Шипке). По новому г ро- 
екту храм Александра Нев
ского уже был рассчитан на 
пять тысяч человек. Сред
ства на сооружение памят
ника набирались от добро
вольных пожертвований, 
часть из них была выделена 
из государственного бюдже
та. Ни один городок, ни од-

но село не остались безуча
стными к этому благородно
му делу. Там, где крестьяне 
не имели возможности по
мочь деньгами, они сдавали 
пшеницу, фасоль и дру
гие сельхоз’ род' кты. А жи
тели села Драгалевиы близ 
Софии, не имея денег, ре
шили на 130 телегах пере
везти камень для фуидаме-- 
та храма, который заклады
вался на глубине 5.2 метра.

Храм зредстаоляет собой 
исключ пельпое достижение 
архитектурно - строительной 
мысли, отличается монумен
тальностью и вместе с тем 
изяществом линий. Благо
даря особому устройству 
стен и сводов при бомбар
дировках Софии во гремя 
второй мировой войны храм 
«стоял против детонации, 
в то время как соседние зда- 
”я сильно пострадали. 

Внешняя облицовка стен, 
колокольни и фризов вы ол- 
зена из белого мрамора, 
крыша покрыта медью, а 
главный купол и кресты по
золочены. Внутри храм от
делан разноцветным мрамо
ром. доставленным с четы
рех континентов. Иконостас 
полностью сделан из белого 
и желтовато коричневого 
итальянского мрамора. Ко
лонны — из светло-красного 
оникса.

Художественное убранство 
памятника принадлежит 
кисти лучших в то время 
русских и болгарских худож
ников — В. Васнецова, 
В. Савииского, И. Мырквнч- 
кн. А. Митова, А. Белков
ского и др. Тысячи колонн, 
арок, фризов не похожи 
друг на друга. В общей 
сложности 20 русских и 33 
болгарских художника оста
вили в храме 279 ценных 
стенописей и 82 иконы на 
полотне. Произведения жи
вописи превращают храм в 
подлинную галерею.

Над парадным входом 
возвышается 50 метровая ко
локольня, украшенная сна
ружи мозаичным портретом 
Александре Невского. На 
ней установлено 12 коло
колов. отлитых московски
ми мазерами. Самый тяже
лый из них весит 12 тонн, а

самый легкий — < кило
граммов. Колокольный звон 
разносится в округе на 30 
километров.

И но сей день собор Алек
сандра Невского — дейст
вующий православный храм. 
В самые крупные церковные 
г раздники здесь проводят 
службу епископы и патри
арх, а хор храма — один из 
лучших в Болгарии. Вместе 
с ним всемирно ■ известный 
болгарский оперный певец 
Борис Христов сделал тут 
замечательные записи право
славных церковных песно
пений. Прекрасная обстанов
ка и акустика в церкви и 
крипте являются подходя
щим фоном и для других за
писей и концертов. На
ибольшим успехом пользу

ются выступления мужского 
хора им. Иоанна Кукузеля, 

. исполняющего старинные 
православные и славянские 
песни.

Храм-памятник, Александ
ра Невского — одна из до
минант . болгарской столи
цы, один из объектов, на
иболее посещаемых тури
стами. Это символ неруши
мой дружбы и признатель
ности болгарского парода ве
ликому русскому народу- 
брату, народу - освободи
телю.

Марлен РАЙКОВА, 
болгарская журналистка.

(София Пресс — АПН).
Фото Агентства 

София—Пресс.
София.

ПОКА МАМА
НА СЕМИНАРЕ

На площадке у входа в общежитие рядком стоят 
детские коляски. Примерно 13 процентов студенток 
Германской Демократической Республики учатся в 
вузе и одновременно воспитывают детей.

Новые трассы Аэрофлота
ЭЛЬ-КУВЕЙТ. В июне нынешнего года откроется но

вая линия Аэрофлота, которая свяжет Москву с круп
нейшими городами Объединенных Арабских Эмиратов — 
Абу-Даби и Дубай. Другая трасса проляжет между Моск
вой и Эль-Кувейтом. Открытие новых маршрутов дикту
ется возросшим вдвое за последние два года числом ту
ристов и выезжающих на лечение в СССР граждан 
стран Персидского залива.

ГОТОВИМСЯ к
В будапештском доме со

ветской науки и культуры от
крылся Клуб дружбы моло
дежи СССР и ВНР. Его рабо
та будет проходить в рам
ках подготовки к йамеЧеИно- 
му на июнь нынешнего года 
IV фестивалю дружбы моло
дежи Советского Союза и 
Венгрии, который пройдет в 
Вильнюсе.

В предстоящие месяцы на 
заседаниях клуба венгерские 
юноши и девушки встре
тятся со своими сверстника
ми из Советского Союза, при
мут участие в общественно-

ФЕСТИВАЛЮ ДРУЖБЫ
политических форумах. В 
рамках организуемых клубом 
выставок они получат воз
можность ближе познакомить
ся с участием Ленинского 
комсомола в процессе пере
стройки в СССР, делами и 
заботами советской молоде
жи, ее научно-техническим 
творчеством, организацией ре
шения социальных вопросов, 
волнующих молодое поколе
ние Страны Советов.

—- Открытие клуба знаме
нует начало подготовки к 
IV фестивалю дружбы совет-

СССР — США: идеи, контакты, мнения

ЗАИНТЕРЕСОВАНЫ 
В ОБМЕНАХ

Установить контакты между 
студентами американских и 
канадских университетов, с од
ной стороны, и студентами Мо
сквы и Киева, с другой, — 
такую цель поставили перед 
собой Американская ассоциа
ция парламентских дебатов и 
Канадский клуб межвузов
ских дебатов. Членами ассо
циации являются студенты та
ких престижных амепикая- 
сдих университетов, как Йэль- 
ский и Гаовардский, а в Ка
надский клуб входят студен
ты университетов Оттавы и 
Торонто.

«В наши планы Входит ор
ганизация встреч советских, 
американских и канадских 
студентов в Москве и Кие
ве, — сообщил в беседе с кор
респондентом ТАСС коорди
натор программы Пол Ка- 
нифф. — Предполагаем орга
низовать их с помощью заин
тересованных в этом совет
ских организаций. На этих 
встречах будут обсуждаться 
проблемы контроля нал во
оружениями, вопросы двусто
ронних отношений между 
СШЛ и СССР, региональные 
проблемы. Несомненно, 6”Лут 
затронуты такие важные проб
лемы, как исследования кос

моса». И еще один важ 
ный момент — в ходе встреч 
будут проходить, обсуждения 
важный проблем в форме 
«парламентских дебатов». 
Иными словами, на дебатах 
будет ведущий —■ так ска
зать. «парламентский спикер», 
к которомупо очереди и бу
дут обращаться участники. И 
еще: в обсуждениях смогут 
принять участие и зрители.

В первых встречах, кото
рые предварительно намече
ны на май нынешнего года, 
примут участие по 10 пред
ставителей каждой из сторон. 
В дальнейшем, по мнению 
П. Каниффа, такие обмены мо
гут' быть расширены. «Если 
контакты наладятся. — гово
рит он, —- то можно ожи
дать, что на последующих 
встречах в составе американо- 
канадской делегации будет 
примерно 100 участников».

И. БОРИСЕНКО, 
корр. ТАСС.

Вашингтон.

ЕСТЬ АИ В СССР 
ТЕЛЕВИЗОРЫ?

«Скажи, а в Советском Сою
зе производятся телевизоры?» 
Честно говоря, такого вопро
са от курсанта военного кол
леджа при Техасском универ
ситете Ричарда Рэбела я не 
ожидал. Как-никак Ричард —

Элин из организаторов прохо
дящей здесь международной 
студенческой конференции, ко
торая целиком посвящена пе
ременам в СССР. Только что 
мы с ним заходили в один из. 
университетских электронно- 
вычислительных центров, гово
рили об использовании компью
теров в учебном процессе в 
СССР и США, и вдруг... теле
визоры.

Удивлять?«, впрочем", нече
му. Среди американцев, вклю
чая молодежь, до сих пор бы
туют порой такие представле
ния об СССР, которые иначе, 
как дикими, не назовешь. И 
упрекать их. в общем-то, не за 
что, поскольку главная причи
на заблуждений — информа
ционный голод, особенно остро 
ощущаемый сейчас, когда вни
мание всего мира пшжовано к 
происходящей в СССР пере
стройке.

Утолить хотя бы отчасти 
этот голод и призван тради
ционный ежегодный форум, 
который уже в 33-й раз про
водится действующей в уни
верситете организацией Сту
денческая коалиция по на
циональным делам. Его уча
стники, студенты этого и 
других американских вузов, 
университетов других запад
ных стран, заслушивают и об
суждают доклады специали
стов о внешней и внутрен-

ней политике СССР, жизни со
ветских людей, проблемах со
ветско-американских отноше
ний.

«Скажите, — обращается ко 
мне после выступления оче
редного докладчика плечи
стый рыжеволосый парень, — 
в Советском Союзе действи
тельно боятся американцев?» 
Беседую с ним о проблемах 
контроля над вооружениями, 
укрепления взаимного доверия. 
«По-моему, — убежденно го
ворит один * из моих собесед
ников. — нам надо как можно 
чаше встречаться, налаживать 
контакты, учиться доверять 
друг другу».

Я предполагал, что эти пар
ни — студенты гражданских 
вузов. Оказалось, что Джордж 
Стэмпер и Крис Клей — слу
шатели Академии военно воз
душных сил СШ будущие 
военные летчики-. «Когда на
чальство узнает, что мы бесе
довали с советским журнали
стом, от нас наверняка ста
нут допытываться. Что мы вам 
наговорили, — отмечает 
Крис,— Мы понимаем, что по
ставили себя под улар, но ду
маем. что вы напишете все 
так. как было. Мы впервые ли
цом к лицу встретились с со
ветским человеком. II мы ве
рим вам».

А. ШИТОВ, 
спец. корр. ТАСС.

Колледж-Стейшеи, 
штат Техас.

ской и венгерской молодежи 
в Вильнюсе, — сказал в ин
тервью корреспонденту ТАСС 
секретарь ЦК Венгерского 
коммунистического союз^. х»о- 
лодАжй Петер Эмед. — ’Нам 
особенно приятно, что сто
лицей фестиваля избран го
род в Советской Литве, так 
как Венгрию и Литву уже мно
гие годы соединяют крепкие 
узы дружбы и сотрудниче
ства.

С. ИВАНОВ, 
корр. ТАСС.

Будапешт.

ПОМОГ ОТКРЫТЫЙ
ДИАЛОГ

Молодые американцы, хотят 
они того или нет, склоняются 
к изменению своего отноше
ния к СССР, к утверждениям 
о существовании советской во
енной угрозы. Они прояв
ляют все более глубокий ин
терес к политике Советского 
Союза, труду, быту и обеспе
ченности его люДёй. Разделяя 
этот интерес, с нетерпением 
ожидала поездки в СССР сту
дентка третьего курса Колум
бийского университета Эрика 
Этельсон в составе делегации 
молодежной организации 
«Объединенные университеты 
.за предотвращение ядерной 
войны» (ЮКАМ). Эта антиво
енная организация объединя
ет студентов 65 университет
ских центров США.

Накануне возвращения в 
Нью-Йорк Э. Этельсон поде
лилась с корреспондентом 
TAÇC впечатлениями о пребы
вании в СССР:

— Почти две недели мы 
изучали вашу страну. Внима
тельно прислушивались к мне
нию студентов и школьников 
об американцах. Это помогло 
нам увидеть себя со стороны, 
понять ваш народ и произве
сти переоценку собственных 
взглядов. М. БАСКАКОВА.

(ТАСС).
Москва.

Калейдоскоп

ЛЬВЫ «ОСАЖДАЮТ»...
ЛАГОС. БезлЕидные улицы, 

забаррикадированные двери 
домов, испуганные лица к ок
нах — тан выглядит сеюдня 

/ нигефИйс-ний горшок Лума, мот 
уже оолее двух недель он на
ходится на «осадном положе
нии». Причиной тому — набе
ги львов из находящегося не
подалеку национального за- 
поведнипа «Каинджи ленк».

Хищники целыми семьями 
вторгаются в город и близле
жащие селения, таскают из 
дворов коров и овец, не гну
шаются домашней птицеи. 
Только после того, как насы
тившиеся звери возвращаются 
в заповедник, люди осторожно 
покидают свои укрытия и под
считывают убытии. «Достает
ся» от львов и автомобилистам 
на дорогах, соединяющих на
селенные пункты Вава. Шага
ну, Бабана и Агвара. Львы 
облюбовали шоссе как место 
для послеобеденного отдыха и 
дчень агрессивно встречают 
попытки согнать их с дороги.

Нигерийские законы стро
жайше запрещают охоту на 
львов. В результате жители 
Лумы и окрестностей не могут 
сами дать отпор «обидчикам». 

ПОХОЖ НА ДЫНЮ
АНТАНАНАРИВУ. * Служа, 

щий Андре Валло из маври
кийского городка Ривьер Де- 
занги может смело претендо 
вать на главный приз конкур
са садоводов-любителей. На 
его участке вырос плод манго, 
потянувший при взвешивании 
более чем на полтора кило
грамма. Желтый плод, по сло
вам садовода, больше похож 
на дыню, но никак не на ман
го Столь неожиданный ре
зультат дал сорт «альфонс».

СЕКРЕТ ФИРМЫ
ТОКИО. Машина, способная 

делать тесто, хранящееся в те
чение года без заметного 
ухудшения его пищевых и 
вкусовых качеств, — новое 
изобретение фирмы «Рион 
аутомэйтик машинери».

Новая машина является во
площением давней мечты спе
циалистов хлебопекарной
промышленности, отмечает га
зета «Джапан экономик 
джорнэл». Она смешивает не
обходимые ингредиенты и по 
мере созоевания теста выдает 
его в виде порций, которые 
замораживаются и хранятся 
при температуре минус 20 гра 
дусов по Цельсию. По словам 
представителей «Рион аутом
эйтик машинери», главный се
крет производства заключа
ется в контролируемом при 
помощи компьютера режиме 

I приготовления теста.

Отдел ведет 
П. СТЕПАНОВ

Весна, женщины, 

шахматы...
Первые дни весны, первый 

весенний праздник... Погово
рим о жешинах. И новый 
наш конкурс тоже связан с 
женщинами. Мы кое-что рас
скажем о них. познакомим 
вас с их творчеством, послу
шаем вас.

Напомним, что конкурс 
«Же'шины и шахматы» 
имеет и самостоятельное зна
чение. Вы можете начать с 
него. А закончится он через 
два месяца. Все победители

будут отмечены. Фигуры уже 
в руках?

Мысли вслух
Экс - чемпионка мира 

Н. Гаприндашвнли пишет в 
своей статье «В праздник о 
буднях» («64 ШО», 1983 г., 
№ 5): «Я — за эмансипацию 
в области шахмат! Играть на 
равных -с мужчинами можно. 
Можно их и побеждать, это 
не слова. Но для этого нам 
необходимы время и опыт, 
практический опыт, иного 
просто не существует... 
Проблем у нас немало...»

Напомним попутно о не
давнем состязании в Брюс
селе «Женщины против муж
чин». В личном зачете. ::ак 
известно, первое место заня
ла Нона Гаприндашвнли, а 
второе — чемпионка мира 
Майя Чибурдаиидзе.

Можно вспомнить и меж
дународный турнир в Биль
бао, 1987 г. Главной особен

ностью этого турнира было 
то, что в нем играли две 
женщины — М. Чибурданид- 
зе и Ж. Полгар (Венгрия). 
Такое Произошло BnepÄie за 
всю историю шахмат. Инте
рес к турниру был велик, 
ведь традиционно «женские» 
шахматы оцениваются значи
тельно ниже ’«мужских». А 
тут еще заявление югослав
ского гроссмейстера Любо
мира Любоевича (шахмати
сты зовут его просто — Лю
ба) о том, что женщины во- 
обще играют слабо, что уча
стие в турнире обеих шах
матисток необоснованно. По 
иронии судьбы именно Лю- 
боевич и проиграл как Чй- 
б\рданйдзе, так и Полгар. 
И в целом женщш ы в этом 
турнире очень потеснили 
мужчин.

Хорошо пополняет свою 
коллекцию «гроссмейстер
ских скальпов» и шведка 
Пиа Крамлинг. А Жужа Пол
гар, как правило, вообще иг

рает только в мужских со
ревнованиях.

Задачи
И в шахматной компози

ции женщины давно прояви
ли себя. Уже во второй по
ловине XIX века в печати по
являются их задачи. Начали 
выступать проблемистки и в 
KOHKvpcax.

Самой знаменитой среди 
проблемисток была англичан
ка Эдит БЭРД (1859—1924). 
Свою Первую задачу она со
ставила в 1888 г. (.100 лет!). 
А всего ею опубликовано 
около 2000 задач различ ых 
жанров. По Высокой продук
тивности она превзошла мно
гих вид'-ых композиторов- 
мужчин. Пример Э. Бэрд 
показывает, что. в принципе, 
женщины в композиции мо
гут творить не только «на 
равных», но даже превос
ходить мужчин. Но надо, 
чтобы мужчины пришли на

помощь своим коллегам- 
женщинам.

А теперь -— первые зада
ния нашего конкурса «Жен
щины и шахматы». Как Обыч
но, срок для ответов — две 
недели. Писать просим на 
почтовых карточках. раз
дельно по каждым заданиям.

• № 18. Клара С.
1882 г.

Автор — американская 
проблемистка. II в то дале
кое время женщины стреми
лись к красоте...

№ 19. Эдит БЭРД.
1893 г.

Мат в два хода 
(1 очко)

Мат в три хода 
(2 очка)

Эта миниатюра участво
вала в конкурсе составления 
задач. 1-й приз — такова 
оценка судей.

В прошлом году Жанна вы
шла замуж. Вместе с мужем— 
тоже студентом — они сразу 
решили, что семье нужен ре
бенок. Хотя, конечно, пред
ставляли трудности, с которы
ми придется столкнуться. Но 
на помощь пришел родной 
университет. Дело в том, что 
на деканаты университетов в 
ГДР возложена обязанность 
всемерно оказывать содейст
вие учащимся матерям.

Чтобы помочь студенткам, 
секции (по-нашему факуль
теты) заключают с ними до
говор об особом расписании 
лекций. В соответствии с ним 
неизбежные для молодой 
матери пропуски занятий 
восполняются самостоятель
ной учебой и консультациями 
с преподавателями. Кроме 
того, можно сдать отдельно 
пропущенные экзамены, раз
решено сокращать производ
ственную практику.

Студентке может быть 
предложен такой учебный 
план, в соответствии с кото
рым материал одного года 
распределяется на два. Су
ществует и возможность 
прервать учебу на два года, 
взяв академический отпуск 
по состоянию здоровья или 
по семейным обстоятельствам. 
При этом стипендия сохра
няется в полном объеме. Эти 
правила действуют вне зави
симости от того, замужем 
студентка или мать-одиночка, 
распространяются и на оди
ноких отцов.

Жанне не отставать в учебе 
помогают товарищи по груп
пе. Записывают для нее лек
ции через копирку — завид
ное проязление студенческой 
взаимовыручки, которое, 
кстати, удивительным обра
зом соседствует с предельной 
строгостью старост в вопросе 
об отметке отсутствующих. 
Поскольку в ГДР студентки- 
матери есть почти в каждой 
семинарской группе, взаимо
помощь стала чем-то само со
бой разумеющимся. Пожалуй, 
только благодаря помощи 
сокурсников Жанна, .родив 
сына, не брала академиче
ский отпуск.

Трудно найти такой интер
нат, как здесь называют сту
денческие общежития, возле 
которого не стояли бы дет
ские коляски или в коридо
рах нижних этажей не разда
вались бы голоса малышей.

Дети в студенческом обще
житии. На эту тему мы раз
говаривали с руководителем 
интерната при Лейпцигском 
университете имени Карла 
Маркса.

— Мы предоставляем места 
всем студентам с детьми — 
семейным и одиноким, — го
ворит фрау Магер. — Если 
студенты учатся в разных 
институтах, то вопрос реша
ется по согласованию с ад
министрацией вузов. Более 
того, мы предоставляем от
дельные комнаты и семейным 
студентам без детей. Семья 
из трех человек, скажем, жи
вет в чегырехместной комна
те, где есть холодильник, дет
ские кроватки, ванночки для 
купания. На «семейном» эта
же есть кухня, помещение для 
стирки... Всего в общежитиях 
Лейпцигского университета 
живут более 350 студенческих 
семей.

— С точки зрения админи

стратора хочу подчерк
нуть, — продолжает фрау 
Марта Магер, — семейные 
студенты надежнее — дис
циплинированнее, взрослее. 
Од^им словом — ответствен
нее.

В республике обеспечены 
жильем почти три четверти 
всех студентов. На содержа
ние общежитий в ГДР выде
ляется более ста миллионов 
марок в год — почти деся
тая честь всего бюджета выс
шей школы. И особое внима
ние, по словам ректора Бер
линского университета имени 
Гумбольдта профессора Хель
мута Кляйна, уделяется соз
данию хороших условий для 
студенческих семей и сту
дентов с детьми.

Впрочем, дело не ограни
чивается только помощью в 
учебе и предоставлением 
жилья. Дети студентов поль
зуются преимуществом при 
получении места в детских 
яслях и садах. На каждого ре
бенка государство ежемесяч
но добавляет к стипендии 50 
марок.

— Не накладно ли это для 
университета, для государст
ва? — спрашиваю я фрау 
Магер.

— Все эти меры — не ка
кое-то беспредметное вели
кодушие или любовь к сту
дентам за счет общества. Вы
сшее образование сейчас у 
нас получают 130 тысяч че
ловек ежегодно, ^з них 
больше половины — женщи
ны. Нельзя запретить им 
иметь детей, тем более, по 
утверждениям врачей, сту
денческие годы — самые бла
гоприятные для здоровых ро
дов. А во-вторых, государству 
все же лучше, когда от неиз
бежных трудностей с ребен
ком страдает не производст
во, а учеба. В учебе можно 
еще все наверстать, а отсут
ствующего работника не за
менишь. Так что от студенче
ской семьи еще и эконо
мический эффект. Поэтому 
помощь ей — это часть боль
шой государственной про
граммы. Имеется в виду и 
отпуск по беременности на 26 
недель, и государственная 
единовременная помощь при 
рождении ребенка в одну 
тысячу марок (примерно сред
няя месячная зарплата), а 
также так называемые «госу
дарственные детские деньги»: 
пособие в 25 марок в месяц 
на первого и второго ребен
ка и 100 марок ■— на третье
го. Кроме того, молодая 
семья, даже без детей, может 
получить беспроцентный кре
дит в размере 5 тысяч марок 
на восемь лет. Если в это 
время рождается первый ре
бенок, то государство «списы
вает» одну тысячу марок 
этого долга, при рождении 
второго — оставшиеся 2,5 
тысячи марок. Иными слова
ми, если семья имеет трех 
детей, то кредит попросту 
превращается в единовремен
ное пособие. Государству, об
ществу, которые помогают 
преодолевать первые трудно
сти молодой семье, затрать! 
возвращаются сторицей: вы
сокой производительностью 
труда, здоровьем людей и 
уменьшением числа разводов, 
а стало быть, и укреплением 
морального духа общества.

А. ЦЫГАНОВ.
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НД СМЕНУ!

посмотрим!

«ЗЕРКАЛО..» 
ДЛЯ ТЕБЯ

Этот фильм пока не вышел 
на большой экран и выйдет 
еще не скоро — в начале осе
ни. Только-только состоялись 
его просмотры в свердлов
ском Доме кино, но уже выз
вали бурные обсуждения сре
ди коллег-кинематографистов, 
ему было посвящено и заседа
ние секции кинокритиков.

«Зеркало для героя» — так 
называется этот двухсерийный 
художественный фильм моло
дого режиссера Владимира 
Хотиненко, поставленный по 
сценарию Надежды Кожуша- 
нсй на Свердловской кино
студии.

ïe, кто знаком с творчест
вом Слздимира Хотиненко, ви
дел его приключенческие лен
ты Юдин и без оружия», «В 
стреляющей глуши», безуслов
но заинтересуются новой его 
работой. Но и тем, для кого 
это имя — новое, незнакомое, 
мы горячо советуем не пропу
стить «Зеркало для героя», 
подготовиться к встрече с этим 
сложным, толкающим к тре
вожным, порой мучительным 
размышлениям «о времени и 
о себе» фильмом.

До осени еще далеко, но 
вот в середине марта — начи
ная с 14-го числа — состоит
ся фестиваль Свердловской 
киностудии. Уже второй, уже 
традиционный. Думаю, что од
ним из ярких событий пред
стоящего мартовского кинофе
стиваля станет «Зеркало для 
героя». А сам фестиваль — 
возможностью для вас посмо
треть этот фильм до его 
«большой» премьеры.

Почему так настойчиво об
ращаю ваше внимание на эту 
новую картину? Да потому, 
что за последние годы — это, 
пожалуй, .самая интересная, 
остропроблемная художест
венная картина, созданная на 
нашей киностудии. «Первая 
ласточка» п-осле времени «за
стоя».

...Герой фильма вместе с 
товарищем фзнтастическим 
образом из сегодняшнего дня 
перемещается. в 1949-й — в 
год своего рождения. И обна
руживается, что, зная, каза
лось бы, многое по книгам, 
учебникам истории, воспоми
наниям близких, он ничего 
толком не знает ни об этом 
времени, ни о людях, которые 
жили в нем. Этим двоим при
ходится трудно — они выну
ждены не просто отстраненно 
наблюдать время, но жить в 
нем наравне с обитателями 
шахтерского городка, в кото
ром навсегда осталось их дет
ство. Сегодняшний день и 
далекое уже прошлое, живые 
и мертвые, современные про
блемы и давние — все взаи- 
мопереплелось, связалось во
едино в этом фильме.

Впервые на киноэкране мы 
сталкиваемся лицом к лицу с 
тем «сталинским» временем, 
о котором так много читаем 
теперь в газетных и журналь
ных публикациях. И это столк
новение заставляет по-гамле
товски «обратить глаза зрач
ками в душу», глубоко и горе
стно задуматься о том, как 
каждый из нас — вольно или 
невольно, осознанно или бес
сознательно — несет груз от
ветственности за «все, что есть 
и будет на земле».

В фильме вы увидите из- 
вестных киноактеров, но, ру
чаюсь, в таком облике, в та
ком качестве вам их видеть 
еще не доводилось: Юрий 
Колтаков, Борис Галкин, Иван 
Бортник...

Понять себя, своих отцов и 
матерей, свое место в' цепоч
ке быстротекущих дней и со
бытий поможет нам этот 
фильм. А к разговору о нем 
— уверена, такая потребность 
обязательно возникнет — мы 
еще вернемся: в дни мартов
ского фестиваля и тогда, ког
да фильм выйдет на большой 
экран.

К. ОСИПОВА.

На очередное занятие 
свердловского городского 
молодежного киноклуба в 
Доме кино в гости к его уча
стникам пришел... «Лен
фильм». Да-да, старейшая 
советская киностудия пред
стала перед молодыми сверд
ловчанами.

Невероятно? Но, как го
ворится, факт. Всего за не
сколько часов мы перели
стали страницы славной ис
тории «Ленфильма», позна
комились с ее корифеями и 
нынешними мастерами, пос
мотрели очень интересную 
премьеру молодого режис
сера Владимира Бортко 
«Единожды солгав», фраг
менты из других новых раз
ножанровых лент и даже 
«погуляли» по коридорам и 
павильонам студии, вдохну 
ли глоток ленфильмовской 
атмосферы. Последнее, ра
зумеется, тоже с помощью 
кино.

киноклуб

ОПЛАЧЕНО БОЛЬЮ
А все это вместе стало 

возможным благодаря од
ному человеку ;— Фрижетте 
Гургеновне Гукасян, глав
ному редактору первого 
творческого объединения 
«Ленфильм», приглашенной 
к нам Свердловским отделе
нием всесоюзного «Кино
центра».

Сколько замечательных 
кинематографистов знала и 
знает Фрижетта Гургеновна 
за тридцать лет работы на 
студии, со сколькими вместе 
она работала, становясь не 
просто редактором, а насто
ящим сотвор.цом их филь
мов!.. Но вот об этом мы 
знаем не от нее, а от тех, 
кто благодарен ей за твор
ческий труд и всегда тепло

вспоминает о ней: от Алек
сея Германа, Юрия Клепи
кова, Александра Сокурова 
и многих других.

Вот только несколько 
фрагментов из рассказа 
Фрижетты Гукасяч.

...Оказывается, старейшая 
наша киностудия — самая 
молодая- в стране по . режис
серскому составу. Вот 
имена недавних ленин
градских дебютантов и их 
картины: Лопуша ский 
«Письма мертвого челове
ка», Сорокин — «Соблазн»; 
Бутурлин — «Садов ик», 
Огородников — «Взлом
щик», Мамин — «Праздник 
Нептуна»... Красноречивый 
список, не правда ли? И са
мое главное —■ «продолже-

БОЛЬШОЙ/*
W3 МАЛЕНЬКИЙ

«12-й ЭТАЖ»:
МУЖСКОЙ РАЗГОВОР

На телестудии в Останкино состо
ялась запись одной из популярных 
передач молодежной редакции Цент
рального телевидения — «12-й этаж». 
'Гема очередной дискуссии, которую 
вели между собой представители 
трех поколений, — формирование 
мужского характера, возможности 
его реализации в конкретных усло
виях.

Были затронуты вопросы о роли 
молодежи в наши дни, которые под 
нимали рабочий и музыкант, ученый 
и юрист, социолог и писатель, воин- 
интерпационалист и участники Вели
кой Отечественной войны... Велось 
обсуждение наболевших проблем эко
номики, культуры, истории нашей 
страны.

НА СНИМКЕ: во время записи пе
редачи «12-й этаж» идет «телемост» 
между гостями передачи в Останки
но и молодежью, собравшейся в До
ме культуры МЭЛЗ.

Фотохроника ТАСС.

конкурс----------------------

ВСЕСОЮЗНЫЕ 
зимние • : 
ЮНОШЕСКИЕ 
СПОРТИВНЫЕ 
ИГРЫ

1988

В очередном матче турнира 
юных мастеров хоккея с мячом 
сборная Свердловской области 
встречалась в Первоуральске 
с командой Мурманской обла
сти и победила — 8:4. Резуль
тат второй встречи: Ка
захская ССР — Уль
яновская область — 3:2. В 
Полевском встречи заверши
лись так: Новосибирская об
ласть — Москва — 6:2, Красно
ярский край — Ленинград — 
9:1.

* $ Ф
Вчера были проведены пер

вые старты лыжников по про
грамме финальных соревнова
ний игр. Юноши состязались 
на дистанции 10 км, которую 
они должны были преодолеть 
классическим стилем. Лучшее 
время дня показал В. Леготин 
из Коми АССР — 28 мин. 47 
сек., вторым был В. Малышев 
(Казахская ССР) — 28,54, треть
им — А. Логачин из Петроза
водска — 28,58.

«НА СМЕНУ!»
ИНДЕКС 53800

СЕРДЦА
ние следует».

Плодотворно работать 
«Ленфильму» и сейчас, и в 
былые годы неизменно по
могают те традиции, кото
рые живут и действу к т бла
годаря его мастерам. Таким, 
например, как знаменитый 
Григорий Козинцев, который 
во все времена, до самой 
смерти оставался верен се
бе. Еще в мае 1975 года он 
выступил перед кинематог
рафистами с «Речью в за
щиту неудобных режиссе
ров». Надо ли говорить, что 
тогда это было неизмеримо 
труднее, нежели сегодня...

— ...Он пришел га студию 
после окончания Высших 
сценарных курсов. До этого 
работал врачом в Вологде. 
С первого же его фильма 
стало ясно: Илья переменил 
профессию не для того, что
бы «стать режиссером», а 
потому, что ему есть что 
сказать людям. Каждая его 
картина оплачена болью 
сердца. Он мечтал поставить 
Бунина, Булгакова... Ему 
атказывали. Только к концу 
жизни была утверждена его 
сценарная разработка «Бе
лой гвардии» — серьезная,

глубокая работа, самая за
ветная. Не успел.

’Это об Илье Авербахе, 
режиссере, тыне, к сожале
нию, покойном, но остав
шемся с нами своими филь
мами: «Монолог», «Чужие 
письма», «Объяснение в 
любви», «Голос».

Оплачено болью сердца... 
Так можно сказать и о ре
дакторской работе самой 
Фрижетты Гургеновны. .

Вот передо мной книга — - 
знакомое лицо на обложке, 
знакомое имя здесь же — 
«Динара Асанова», и знако
мая теперь уже фамилия ав
тора — ф/Гукасян. Книга 
выпущена в 1986 году Все
союзным бюро пропаганды 
киноискусства (теперь все
союзный «Киноцентр»). По
читайте эту книгу, написан
ную человеком, который 
знал Динару с первого ее 
шага на съемочной площад
ке и до последнего.

«Ленфильм» побывал у 
нас в гостях. 11 с благодар
ностью вспоминая эту встре
чу, понимаешь, что «ленин
градская школа кинематог
рафистов» — не просто 
фраза на газетной странице, 
а долгая жизнь, прекрасная 
и трудная, судьбы людей, 
оплачивающих творчество 
болью сердца.

Е. ШАКШИНА.

вопросы первого тура

ИГРАЕМ В «ТЕЛЕКИНЭКС»
Участники нашего прошлогоднего конкурса «Знато

ки» («Знатоки кино») не раз предлагали в своих пись
мах включить в задания конкурса вопросы о телепере
дачах, телефильмах, о музыке, звучавшей с экранов, 
большого и маленького, о документальном кино.

В нашем новом конкурсе мы постараемся учесть все 
эти пожелания. В том. что свое обещание мы выполня
ем, вы' убедитесь, познакомившись сейчас с вопросами 
I тура.

Так как нынче мы расширяем тематику конкурса, то 
и называться он будет по-новому т- «Телекинэкс» (не 
путать с телекинезом!). «Теле» и «кин» — это, надеем
ся, понятно сразу: телевидение, кино. А «экс» — ничего 
общего не имеет с приставкой, означающей «бывший» 
(например, экс-чемпион). «Экс» — это сокращенно «эк
сперты». Всех желающих принять участие в нашем кон
курсе мы приглашаем стать телекиноэкспертами! Наде
емся, занятие это для вас будет и увлекательным, и по
лезным.

Как и в прошлогоднем конкурсе, рядом с каждым воп
росом — количество очков-, от минимума до максимума, 
которое каждый участник получает за свои ответы ■— 
в зависимости от их точности и полноты.

Играть в «Телекинэкс» мы будем в шесть туров до 
конца года. А итоги конкурса-игры подведем в одном из 
первых номеров «На смену!»-89. Победители получат па
мятные призы: книги о кино, художественную литерату
ру, пластинки. Как те, кто выиграл прошлогодний кон
курс, стали обладателями сборника «Экран-87», книги 
об известном французском кинорежиссере Франсуа 
Трюффо, сборника избранных произведений американско
го прозаика Ирвина Шоу «Богач-бедняк» или пластин
ки с записями киномузыки композитора Андрея Петрова.

Если вы хотите принять участие в «телекиноэксперти
зе», вам придется внимательно следить за нашей газе
той. Для этого лучший способ — стать ее подписчиками 
на год Нынешний и на год предстоящий.

Итак, сосредоточьтесь, будьте внимательны и, конеч
но, не теряйте чувства юмора — вопросы нешуточные, 
но это все-таки лишь игра. Ждем ваших правильных от
ветов до 4 апреля (срок отправки будем определять по 
штемпелю на конверте).

1. Все мы очень любим 
смотреть популярную теле
передачу «Кинопанорама». 
À все ли помнят, когда она 
впервые появилась на «ма
леньком экране»? Кто ее 
первый автор и ведущий? 
Небольшая подсказка: он- — 
известный кинодраматург. 
Назовите фильмы, создан
ные по его сценариям (от 
15 до 30 очков).

2. Еще о «Кинопанора
ме». В первые годы своего 
телебытия передача неиз
менно Начиналась песен
кой, где были такие слова: 
«Отложите дела, разговоры 
и споры. У нас все готово 
давно. И вас ожидает вол
шебник, который теперь на
зывается просто — кино...»

Попробуйте вспомнить' — 
чей голос звучал за кадром?

В прошлом году на теле- 
. экраны вышел документаль
ный фильм, героиней кото
рого стала эта очень извест
ная в 60 — 70-е годы эстрад
ная певйца. Как называется 
телефильм? (15 — 30 оч
ков).

3. А этот вопрос предло
жила нам читательница из 
Свердловска Оксана Михаль
чук (она автоматически полу
чает максимум очков и осво
бождается от ответа на тре
тий вопрос).

Немало киноролей в твор
ческой биографии Влади
мира Высоцкого. Были и ки
нопробы, не менее интерес
ные, но не ставшие, к сожа

ДЕНИС 
И ЕГО 
КОМАНДА

Как известно, хоккеисты 
Свердловской области, уступив 
своим соседям - челябинцам, 
играют теперь за места с 5 по 
8. Шла последняя минута 
встречи свердловчан (а нашу 
область представляют в фи
нальном турнире игр юные 
спартаковцы) с командой Лат
вийской ССР. Проигрывая со 
счетом — 3:4, соперники по
шли на риск: заменили врата
ря шестым полевым игроком. 
Выдержав штурм, свердловча
нам удалось не только удер- 

* жать победный счет, но и за
крепить свой успех и довере
но было это сделать, пожалуй, 
самому авторитетному игроку 
команды, ее капитану Денису 
Митину.

Свердловчане победили со 
счетом — 5:3.

— В нашей подгруппе по
добрался довольно ровный со
став участников, — сказал пос- 

■ ле матча наставник свердлов
чан, заслуженный тренер

РСФСР Герман Чумачек. — 
Несмотря на столь неудачный 
дебют, когда мы проигрывали 
хоккеистам Латвии в первом 
периоде — 0:2, я верил, что 
все еще может измениться в 
лучшую сторону. Правда, матч 
показал, что нам еще много 
предстоит потрудиться над 
повышением своего техниче
ского мастерства. Но с таки
ми ребятами, как Кирилл Мар
ков, Денис Митин, Андрей 
Хазов, Станислав Хритошин, 
просто приятно работать. 
Именно на них, стержневых 
игроков коллектива, мы и воз
лагаем свои надежды в буду
щем.

В этой же подгруппе сбор
ная Украины переиграла сбор
ную Белоруссии — 6:5. В 
подгруппе, где выступа
ют команды, борющиеся за 
1—4 места, сборная Москвы 
одержала победу над хоккеи
стами Татарии — 2:1, а челя
бинцы выиграли у кемеровчан 
— 4:3.

В. СКВОРЦОВ.

По вопросам подписки и пос
тавки обоашаться в отделения 
связи, агентства «Союзпечать».

Газета выхолит 250 раз в году.
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12-й ЭТАЖ.
‘ РЕДАКЦИЯ ГАЗЕТЫ 

«НА СМЕНУ!».

анонс!

«МАСТЕРА ЭКРАНА»
Как вы думаете, что могло 

бы объединить в одном ряду 
фильмы (Любить человека», 
{Отклонение — ноль», (Комис
сия по расследованию», (Один
надцать надежд», (Два долгих 
гудка в тумане», (Возьму твою 
боль», (У опасной черты», 
(Средь бела дня», (С юбилеем 
подождем» и 'еще два десятка 
других? Созданные в разные 
годы, разными режиссерами, 
на разных студиях, яти фильмы 
в телепередаче цикла (Мастера 
экрана» объединены съемками 
в них заслуженной артистки 
РСФСР Любови Виролайнен.

В 1973 году она, тогда мало 
кому известная актриса, полу
чила приглашение на главную 
женскую роль в фильме С. Ге
расимова (Любить человека»...

Рассказ о творчестве попу
лярной актрисы — 6 марта, 
22.05, I пр.

лению, ролями. Если вы 
внимательно смотрели че
тырехсерийный телефильм 
Эльдара Рязанова, читали 
газетные и журнальные 
публикации к 50-летию ак
тера, поэта, певца, то для 
вас, конечно, не составит 
труда ответить на вопрос: 
каких киногероев должен 
был сыграть Высоцкий, но 
так и не сыграл?

Назовите также, в каком 
фильме, какой киностудии 
дебютировал Владимир Вы
соцкий как киноактер? 
(10 — 20 очков).

4. Самый последний фильм 
этого советского кинорежис
сера-документалиста произ
вел на многих шоковое 
впечатление, до çjix пор он 
(а фильм вышел на экраны 
в самом конце 1987 года) 
вызывает разноречивые суж
дения, горячие споры. 
Впрочем, и предыдущие ра
боты этого рижского кинема
тографиста, принадлежащего 
к старшему поколению, бы
ли «возмутителями спокой
ствия», явлениями неорди
нарными в нашей кинодо- 
кументалтСстике. Кроме то
го, режиссер этот был на
ставником другого замеча
тельного документалиста 
Юриса Подниекса.

Назовите имя этого ма
стера документального ки
но. вспомните его фильмы 
(15 — 30 очков).

5. Имя этого человека 
знает весь кинематографиче- 
Ький мир. Его по праву на
зывают «гением кино».

актуальное интервью
ОТВЕТ ДАСТ ЛЫЖНЯ

Вчера в Свердловске на лыжном стадионе СКА всту
пили в спор за главные награды И Всесоюзных игр лыж
ники. А накануне мы попросили рассказать о тех, кто 
будет защищать честь Свердловской области, тренера 
Госкомспорта СССР по межведомственному центру олим
пийской подготовки Валерия Ивановича ЩЕРБАКОВА:
— Должен сразу сказать, 

что уровень подготовки лыж
ников городов и областей 
страны, которые примут 
старт в Свердловске, доста
точно высок. В сборной на
шей области лидер сезона — 
Валентина Смирнова Из Крас- 
нотурьинска (тренер Влади
мир Олейников). Она се
ребряный призер эстафетной 
гонки мирового, первенства, 
недавно только завершивше
гося в Австрии. Верим, что 
сможет она и на играх до
биться успеха. «Примет старт 
и Аня Захарова, выпускница 
ДЮСШ «Уралмаш», ныне 
студентка УПИ. Она чем
пионка СССР среди девушек 
в эстафете (тренер Зинаида 
Амосова). В составе сборной 
также Василий Ивонин из 
Красйотурьинска, Николай 
Баринов из Сысерти, тагйль-

чанка Светлана Назарова, 
другие ребята.

По составу команда , до
статочно ровная, хорошо 
укомплектована. Как поло
жительный факт хотелось 
бы отметить, что в нее вош
ли, как видите, представите
ли нескольких специализиро
ванных спортшкол области. 
Лучше у них стала мате
риальная база, следователь
но, улучшился и учебно-тре
нировочный процесс, и вот— 
первые результаты.

В командной борьбе пла
нируем занять 1—3 места, 
надеемся и на успешное вы
ступление в личных состяза
ниях. Но окончательные от
веты на все вопросы даст, 
конечно, только лыжня...

Записал
’ В. ФЕДОРОВ.

* редактор 51-28-61:
♦ заместитель редактора 

51-38-75:
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фИЛЬМОфОНД

Рождался Максим 
с рассветом...

Более двухсот ролей сыграл в театре И кино выдающий
ся советский актер, Герой Социалистического Труда, на
родный артист СССР Бэрис Петрович Чирков. Но самым 
дорогим, по его словам, был образ рабочего парня из Пет
рограда, профессионального революционера Максима. 
Как же он рождался?

В 1930 году Г. Козинцев и Л Трауберг снимали на Алтае 
картину «Одна». В Доме крестьянина, где жила группа, про
живал их земляк, посланный в Сибирь секретарем райкома. Од
нажды он рассказал молодым режиссерам свою биографию. 
Завод, кружок, подполье, побеги, взятие Зимнего. И снова 
завод...

Он рассказывал всю ночь.
— Вместе с рассветом занималась наша трилогия, — вспо

минал потом Л. 3. Трауберг.
Ну, а все же был ли прообраз Максима с его незатейливой 

песенкой — «Крутится, вертится шар голубой»? Почему имен- 
но Максим?

Некоторые кинокритики высказывал и предположение, что 
имя герою авторы «одсЛжили» у М. М. Литвинова — боль
шевика ленинской гвардии .

Режиссеры же говорили иначе.
Максим — шло от автора «Песни о Буревестнике».
— Уж больно сошлось это имя с историей русской рево

люции, — писали они.
В 1933 году, когда готовились к съемкам картины «Юность 

Максима», жил в Ленинграде человек с озорным блеском глаз, 
с упрямыми складками у плотно сжатого рта. И звали его 
Петр Смородин. Работал он тогда секретарем Выборгского 
райкома партии. В 1917 году П. И. Смородин штурмовал Зим
ний, он один из организаторов ленинградского комсомола.

Именно Петр Смородин, будучи генеральным секретарем 
ЦК РКСМ, дал в 1922 году задание поэту Саше Безыменскому 
написать комсомольский гимн. Так появилась знаменитая 
«Молодая гвардия». Петр Иванович Смородин был кандидатом 
в члены ЦК ВКП(б) с 1930 года, депутатом Верховного Сове
та СССР, членом ВЦИК.

Борис Петрович Чирков несколько раз встречался с Петром 
Ивановичем Смородиным.

Когда «Юность Максима» появилась на экране, старые вы
боржцы говорили: «Видели нашего Петю в кино». А однажды, 
когда фильм был показан на партактиве, многие, хорошо 
знавшие Смородина, пожимали ему руки и поздравляли.

Вспоминается фильм Фридриха Эрмлера «Великий гражда
нин». Там есть эпизод, когда в Ленинград приезжает предста
витель ЦК партии товарищ Максим, тот самый Максим — ге
рои знаменитой кинотрилогии. И, когда Максим появляется в 
«Великом гражданине», его воспринимаешь как реальное ли
цо, как представителя ЦК партии, а не как героя картины.

В Ленинграде на Выборгской стороне давно уже работает 
кинотеатр «Максим». Это и памятник герою, и начало его но
вой жизни. Именно в этом кинотеатре демонстрировалась 
трилогия Г. Козинцева и Л. Трауберга.

В декабре 1987 года я позвонил Л. 3. Траубергу и выска
зался напрямую:

— Не пора ли уже сказать правду, что образ Максима на
веян жизнью Петра Смородина, который прожил всего 42 
года, в 1949-м был по злому навету репрессирован и лишь 
спустя годы посмертно реабилитирован?

Леонид Захарович ответил так:
— Отчасти, конечно, навеян... Я хорошо знал Петра Сморо

дина, полностью биографии Смородина и Максима не схо
дятся.

— Но не сходятся и биографии Кирова и Шахова из «Ве
ликого гражданина». А ведь Шахов — это Киров

— Пожалуй, так.
— Так я пишу, что Максим — это Смородин.

— Пишите, — разрешил Л. Трауберг, который сам крепко по
страдал в годы культа. А чтобы в то время вспоминать фа
милию Петра Смородина...

мне *°ч*тся словами одного из организаторов 
комсомола Александра Мильчакова: «Если бы меня спросили, 
кто был самой яркой, колоритной, выдающейся пролетарской 
фигурой в комсомольском движении, я бы, не задумываясь 
ответил: петроградский рабочий _ большевик Петр Смородин.’

Б. ЗЕЛИЧЕНКО.

Один из самых известных 
его фильмов открывает спи
сок «лучших фильмов всех 
времен и народов». В этом 
году его создателю исполни
лось бы 90 лет... Кто он? 
Какие ' фильмы поставил? 
(5—10 очков).

6. Это кадр из фильма, 
который в марте прошлого 
года побил в Свердловске 
все рекорды посещаемости 
(см. левый снимок). Дума
ем, вы догадались, о каком 
фильме речь. Труднее будет 
вспомнить имя замечатель
ного грузинского актера, 
сыгравшего в этой картине 
сразу две роли.

Кто поставил этот фильм? 
Какие работы режиссера вы 
еще знаете? Вспомните, про
изведения каких грузинских 
классиков стали основой 
для сценариев этих филь

мов (15—20 очков).
7. Не пугайтесь, мы не 

станем допытываться о 
кличке четвероногого акте
ра. сыгравшего «роль слона» 
в фильме «Потерялся слон» 
(вы видите на правом сним
ке кадр из этой ленты). Не 
спросим мы и о том, афри
канский это слон или индий
ский. -Все гораздо проще — 
предлагаем наше традицион
ное шуточное задание: при
думайте к снимку подпись, 
по возможности, веселую, 
остроумную и это будет 
не просто — тематически 
родственную нашей «теле
киноэкспертизе» (5—10
очков).

Зам. редактора 
Р. ИСХАКОВ.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ОПЕРЫ И БАЛЕТА

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 
«КОСМОС»

Новая программа 
зарубежных Фильмов:

«СПЛОШНЫЕ 
НЕПРИЯТНОСТИ 
С ДВОЙНИКОМ» 

(Западный Берлин), 
«ОКНО СПАЛЬНИ» 

(США).
Сеансы: 11 час., 15 час.

30 мин., 20 час.

ЗНАМЯ — Рейс 222 (две 
серии).

РОДИНА—Тайна Абигель.
КОМСОМОЛЕЦ — Иван

Васильевич меняет профес
сию. Амадей (две серии).

СОВРЕМЕННИК — Чело
век с бульвара Капуцинов. 
Праздник Нептуна.

ЮЖНЫЙ — Человек с 
бульвара Капуцинов.

ЭКРАН — Забавы моло
дых. Праздник Нептуна.

СТРЕЛА — Она и дьяво
лы (две серии).

ПРОГРЕСС — Создатель 
политических образов.

им. А В. ЛУНАЧАРСКОГО
Сегодня КАТЕРИНА

ИЗМАИЛОВА 
4-Ш ЩЕЛКУНЧИК вместо 
объявленного спектакля 
«Ромео и Джульетта». Би
леты действительны.

5 и 9-Ш спектакли отме
няются. Билеты принима
ются в кассе театра и че
рез уполномоченных.

СВЕРДЛОВСКИЙ
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ДРАМЫ
Сегодня СЕМЕЙНЫЙ УЖИН 

Б ПОЛОВИНЕ ВТОРОГО 
Спектакль «Завтрак с не

известными». объявленный 
на 4-Ш, переносится на 
15 IV._________________________

СВЕРДЛОВСКИЙ
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

МУЗКОМЕДИИ
Сегодня МАДАМ ФАВАР 
4-Ш премьера ДИОГЕН

Объявленные на 6-Ш 
спектакли «Дети капитана 
Гранта» переносятся на 
7-Ш на И час. 30 мин. и 
15 час.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Кордебалет 

(две серии).
САЛЮТ — Человек с 

бульвара Капуцинов. Ко
роткое замыкание.

УРАЛ — Подлинная исто
рия дамы с камелиями. 
Жестокий романс (две се
рии). Дмитрий Шостакович. 
Альтовая соната.

ТЕМП — Окно спальни. 
Сплошные неприятности с 
двойником.

ЛК им. СВЕРДЛОВА — 
Забытая мелодия для флей- 
ты (две серии).

МИР — Данди по прозви
щу Крокодил.

ДРУЖБА — Искатели 
приключений. Школьные 
друзья. Интервью

КИНОКАФЕ РЕСТОРАНА 
«ВОСТОК» — Стрелы Робин 
Гуда.

БУРЕВЕСТНИК — Забавы 
молодых.

ЗАРЯ — Семь самураев 
(две серии). Новые амазон
ки.

ДВОРЕЦ СПОРТА 
ХОККЕЙ.

I! Всесоюзные 
зимние юношеские 
спортивные игры. 

Сегодня 
в 10, 13. 16 и 19 час., 

4 - марта 
в 13. 16. 19 час. 

ФИНАЛЬНЫЕ ИГРЫ. 
Билеты продаются в кас

сах Дворца спорта. Вход 
для детей до 16 лет бес
платный.

ПОГОДА
4 — 5 марта по области 

ожидается переменная об
лачность, без осадков, 
5 марта на юго-западе сла
бый снег, ветер юго-восточ
ный, 3—7 метров в секун
ду. Температура воздуха 
ночью 8—13. в горных рай
онах до минус 18, днем ми
нус 1 — плюс 4.

* отдел сельской молодежи 
51-41 81:

♦ отдел коммунистического 
воспитания 51-60-33, 56-91.14, 
56-91-15;

* отдел комсомольской жизни 
и молодежных проблем 
58-92-41. 51-16-81;

* отдел учащейся молодежи 
58-93-89 и 56-91-12;

* отдел информации, спорта 
и военно-патриотического 
воспитания

51-39-09; 58-92-37:
51-10-66 и 51 60-84;

♦ отдел культуры 51-28-32;
* отдел писем

51-56-69, 56-91-23;
♦ Фотокорреспондент 51-38-28;
♦ отдел оекламы 

и объявлений 
56-91-34, 51-17-62.

Тип. изд-ва «Уральский рабочий» 
г. Свердловск, 

проспект Ленина. 49.
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